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Большевики спасли 
Россию от развала

— За последнее время, начиная
с горбачёвской «перестройки» и
ельцинских «реформ», предприня�
ты особенно большие пропаган�
дистские усилия, чтобы дискреди�
тировать Великую Октябрьскую
социалистическую революцию.
Теперь вот даже само название это
хотят из употребления изъять,
слив все события 1917—1922 го�
дов в некую Великую русскую ре�
волюцию. А как вы, Виктор Ива�
нович, военный человек, к этому
относитесь? Осталось ли для вас в
прежней значимости понятие Ве�
ликого Октября?

— Безусловно. Начнём с того,
что царизм сдерживал развитие
России, и это становилось оче�
видным тогда почти для всех.
Для многих военных — тоже.
Впрочем, ещё Пушкин, обраща�
ясь к декабристам, предсказал:
«Россия вспрянет ото сна, и на
обломках самовластья напишут
наши имена».

— И вот самодержавие рухнуло
в феврале 1917�го.

— По�моему, общеизвестна
роль солдатских масс и в Фев�
ральской революции, и в Ок�
тябрьской. При этом обращу ва�
ше внимание вот на что: факти�
чески все командующие фронта�
ми подписали обращение, чтобы
Николай II отрёкся от престола.
Но когда те же военачальники
увидели, кто пришёл к власти,
начались тяжкие сомнения.

А пришли по существу ны�
нешние «демократы�либералы»,
и они в кратчайшее время суме�
ли развалить Россию.

— И армию...
— Ну да, чего стоит хотя бы пе�

чально знаменитый приказ №1,

отменявший воинскую суборди�
нацию, единоначалие и подо�
рвавший самые основы армей�
ской дисциплины. А вместе с тем
страна начала стремительно рас�
падаться. Все национальные ок�
раины стали самостоятельными.
Рада на Украине, и даже на моей
родной Кубани своя рада образо�
валась: речь тоже пошла об отде�
лении от России.

— Но большевики сумели про�
тивостоять развалу страны.

— Именно в этом, наряду со
многим другим, я вижу огром�
ное значение Великого Октября,
который спас Россию от развала.
Да, большевики сразу же взя�
лись за решение назревших об�
щественных проблем, утверждая
социальную справедливость и
отвечая на заветные чаяния тру�
дящихся: «Мир — народам!
Власть — Советам! Земля — кре�
стьянам! Заводы и фабрики —
рабочим!». Но исключительно
важно также, что Россия была
сохранена как единое суверен�
ное государство.

— Более того, создан Союз Со�
ветских Социалистических Рес�
публик — новая форма совмест�
ного существования народов
прежней Российской империи.

— И те военные, которые бы�
ли преданы России как таковой,
извините, после бардака, устро�
енного Временным правитель�
ством, поняли, что Советская
власть — это единственная
власть, которой надо честно слу�
жить. Вот почему больше поло�
вины офицеров и генералов
прежней армии — 72 тысячи че�
ловек! — перешли на сторону
Советской власти.

— Об очень многом говорящий
факт!

— Я тоже так считаю, потому

не раз уже напоминал об этом в
своих статьях.

Кто за что воевал 
на фронтах Гражданской

— А дальше началась Граждан�
ская война.

— Всё�таки не сразу после Ок�
тября. Был же ещё период, как
мы его называем, триумфально�
го шествия Советской власти.

— Да, почти мирного, потому
что власть для большинства наро�
да пришла очевидно более спра�
ведливая.

— Гражданскую войну по су�
ществу развязала Антанта, начав�
шая делить ослабленную Россию
на сферы иностранного влияния.
И в результате 14 государств вве�
ли свои войска на территорию
России, чтоб не упустить долю
при дележе шкуры пока что не
убитого медведя. Вот где основ�
ной толчок к Гражданской войне!

Суть хорошо выразил Чер�
чилль, который написал потом
так: «Было бы ошибочно думать,
что... мы сражались на фронтах
за дело враждебных большеви�
кам русских. Напротив того,
русские белогвардейцы сража�
лись за наше дело».

— Точнее, пожалуй, и не ска�
жешь.

— Конечно. Ведь все белые ге�
нералы фактически были став�
ленниками иностранных держав.
Возьмите хотя бы Колчака, пала�
ча Сибири, которого сегодня вся�
чески превозносят, поливая слад�
чайшей патокой. Где получил он
свой титул «Верховного правите�
ля России»? В Соединённых
Штатах Америки, поскольку обе�
щал отдать им и Японии россий�
ский Дальний Восток.

(Окончание на 4�й стр.)

Век Октября. Моя революция

Политическая воля
и военная сила

Генерал#лейтенант, председатель Всероссийского общественного
движения «В поддержку армии, оборонной промышленности 

и военной науки», член ЦК КПРФ Виктор СОБОЛЕВ в беседе 
с политическим обозревателем «Правды» Виктором КОЖЕМЯКО

Мой сегодняшний собе�
седник родился в знамена�
тельный день рождения
Красной Армии — 23 фев�
раля, хотя, конечно, гораз�
до позднее, в 1950 году. С
детства мечтал стать воен�
ным. И мечта его сбылась
после окончания в 1971 го�
ду Бакинского высшего об�
щевойскового командного
училища.

Затем военная служба —
от командира мотострелко�
вого взвода до командующе�
го 58�й армией Северо�Кав�
казского военного округа. За
это время с отличием окон�
чил Академию имени М.В. Фрунзе и с золо�
той медалью Академию Генерального шта�
ба. С июля 2006 года по ноябрь 2010�го был

старшим группы российских
военных специалистов —
главным военным советни�
ком в Индии.

Генерал�лейтенант Вик�
тор Иванович Соболев 
7 мая 2011 года уволен в за�
пас. А в октябре того же го�
да происходит очень важное
для него событие: он всту�
пает в ряды Коммунистиче�
ской партии Российской
Федерации. Ещё одно важ�
ное событие — в октябре
2014�го, когда на внеоче�
редном съезде Всероссий�
ского общественного дви�
жения «В поддержку армии,

оборонной промышленности и военной на�
уки» (ДПА) В.И. Соболев был избран
председателем этого движения.

НАЧНЁМ С ГЛАВНЫХ ПОКАЗАТЕ�
ЛЕЙ. ВВП в 2017 году вырастет на
2,1%, в 2018 — на столько же, а в

2019—2020 годах — на 2,2% и 2,3% соответст�
венно. Инфляция в 2017 году составляет
3,8%, в последующие годы прогнозируется
4%. Все эти цифры при нынешнем состоя�
нии российской статистики находятся в пре�
делах статистической погрешности. Что ка�
сается величины инфляции, то её достовер�
ность вообще вызывает сомнение.

Доходы в 2018 году планируются на уровне
15,2 трлн рублей, или 15,7% к ВВП. Это на 537
млрд рублей больше доходов 2017 года, в по�
следующие годы также намечается рост. До�
ходы за 4 года (2017—2020 гг.) вырастут с 
14,7 трлн рублей в 2017 году до 16,3 трлн руб�
лей в 2020 году. В процентах к ВВП они сни�
зятся с 15,5% в 2017 году до 14,8% — в 2020�м.

Расходы на 2018 год планируются в объёме
16,5 трлн рублей, или 17% к ВВП, рост к 2017
году составит 220 млрд рублей, что меньше
прироста доходов. Расходы за 4 года вырас�
тут с 16,6 трлн в 2017 году до 17,2 — в 2020�м.
В процентах к ВВП они снизятся с 18% в

2017 году до 15,6% — в 2020�м. Более того,
рост расходов едва перекрывает планируе�
мую инфляцию.

Дефицит в 2018 году составит 1,3 трлн руб�
лей, но к 2020�му, как планирует правитель�
ство, сократится до 0,8 трлн рублей. За счёт
чего это будет достигнуто, проект бюджета
умалчивает.

В проекте бюджета на 2018—2020 годы
рост доходов обеспечивается в основном за
счёт увеличения налогового давления и
роста сборов с населения и бизнеса. Для
латания дыры в федеральной казне мин�
фин РФ намерен собрать дополнительные
912 млрд рублей за 3 года. Первой из ут�
верждённых мер станет повышение цен на
бензин: ставки акцизов на автомобильное
топливо вырастут на 50 копеек за литр с 
1 января и ещё на столько же с 1 июля. Это
почти втрое больше, чем предусмотрено
Налоговым кодексом. 

Следующим шагом с июля 2018�го станет
фактическая отмена беспошлинного ввоза
товаров, купленных в иностранных интер�
нет�магазинах. Сейчас без уплаты сбора
можно покупать на тысячу евро в месяц, но�
вый же лимит составит всего 20 евро.

Плату за использование лесов решено
повысить в 2,17 раза в 2018 году, в 2,38 раза
— в 2019�м, в 2,62 раза — в 2020�м (за еди�
ницу объёма древесины); плату за исполь�
зование водоёмов для генерации электро�
энергии — в 1,25 раза, а за использование
акватории поверхностных водных объек�
тов или их частей — в 10 раз. 

Ставка утилизационного сбора на авто�
мобили вырастет на 15%, одновременно
вводится аналогичный сбор для оборудо�
вания в тяжёлом машиностроении — 7%. В
морских портах с 2019 года вводится инве�

стиционный сбор, который увеличит плату
портовым операторам на 25%. Операторам
связи плату за использование радиочастот�
ного спектра решено поднять на 25%. Кро�
ме того, вводятся таможенные пошлины
на станки и оборудование, которое ранее
не облагалось налогом. Ставку водного на�
лога решено поднять в 1,75 раза в следую�
щем году, в 2,01 раза — в 2019�м и в 2,31 ра�
за — в 2020�м.

Совокупный эффект от закручивания на�
логовых гаек составит 146,4 млрд рублей в
следующем году, 203,5 млрд рублей — в 2019�м
и 563,3 млрд — в 2020�м. Ключевые налого�
вые ставки (на прибыль, НДС, страховые
взносы) решено не менять, однако сборы с
несырьевого сектора экономики должны
увеличиться с 8,9 до 11,9 трлн рублей.

Расширение доходной базы бюджета бу�
дет обеспечиваться за счёт улучшения со�
бираемости и качества администрирования
налогов. Этот процесс уже идёт в экономи�
ке. C начала 2017 года ФНС собрала в бюд�
жет на 32% больше средств. Сборы по нало�
гу на прибыль выросли на 17% (до 2,3 трлн
рублей к сентябрю), по НДС — на 15% (до
1,9 трлн рублей). Почти треть этого роста —
результат доначисления бизнесу налоговых
платежей по результатам проверок. Их объ�
ём составил 131 млрд рублей с начала года,
а «эффективность» выросла в 1,4 раза. Си�
туация парадоксальная: прибыль в эконо�
мике упала с начала года на 6,8%, а сборы
по налогу на прибыль растут.

Растущее налоговое и регуляторное
давление в условиях дефицита ликвидно�
сти и полноценного банковского кризиса
способствует падению прибыли в россий�
ской экономике. Все эти меры обеспечат
лишь одно: высокий рост инфляции, так

как закладывается в цену и себестоимость
продукции.

Таким образом, роста экономики за счёт
увеличения физических объёмов производ�
ства, импортозамещения не предусматрива�
ется. Продолжается всё та же провальная по�
литика с фискальным уклоном.

Теперь несколько подробнее рассмотрим
расходы по отдельным направлениям.

Национальная экономика

Из сравнительно небольшой статьи
(2006 год — 8% расходов бюджета) затраты
на экономику резко выросли: в 2014 году до
рекордных 20,7%. В 2017�м ассигнования
на экономику составят 2,6 трлн рублей, в
2018�м — идёт снижение на 161 млрд руб�
лей, в последующие годы оно продолжает�
ся: почти на 200 млрд рублей в 2019 году и
ещё на 30 млрд рублей в 2020�м. В объёме
ВВП ассигнования на экономику в 2017 го�
ду составляли 2,8%, в 2020�м — 2,2%. В об�
щем объёме расходов федерального бюдже�
та ассигнования на экономику также со�
кращаются за 4 года с 15,2% до 14,6%. 

Рост инвестиций предусмотрен с 15,9
трлн рублей в 2017 году до 21,1 трлн рублей
в 2020�м. Однако это выглядит нереально.
Во�первых, повышение налогового бреме�
ни значительно сократит инвестиционную
активность. Во�вторых, не изменяется кре�
дитная политика, и заёмные средства оста�
ются малодоступными, амортизационные
отчисления не регламентируются и не яв�
ляются надёжным источником инвестиро�
вания. Низкий потребительский спрос и
неустойчивая политическая и экономичес�
кая обстановка не способствуют вложению
средств в экономику.

Судя по тому, что в настоящее время
рост экономики России ниже математиче�
ской погрешности, снижение ассигнова�
ний на экономику приведёт к затяжной
стагнации. Кроме того, России нельзя ори�
ентироваться на мировой рост экономики.
Он отсчитывается от высоких показателей,
а экономика России на нулевой отметке, её
рост можно считать существенным только
в параметрах 6—7% в год.

Силовой блок

Почти 38% всех расходов, или 6,3 трлн
рублей, в 2018 году пойдут на националь�
ную оборону, полицию и содержание гос�
аппарата, тогда как расходы на образова�
ние и здравоохранение в сумме будут мень�
ше в 6 раз (1,064 трлн рублей).

Военные расходы в России начали резко
расти в 2011 году в соответствии с утверж�
дённой госпрограммой вооружений на
2011—2020 годы. Её стоимость — более 
19 трлн рублей, а с учётом закупок — 
20,7 трлн плюс ФЦП «Развитие оборонно�
промышленного комплекса до 2020 года»
— около 3 трлн рублей.

Реализация этой программы продолжа�
ется. В будущую трёхлетку доля военных
расходов достигнет максимума в 24,5%
(почти четверть бюджета!). Рекорд поста�
вит и засекречивание расходов: 19,5% бюд�
жета в 2020 году станут «закрытыми» —
каждый пятый народный рубль.

КПРФ всегда выступала за возрождение
мощи вооружённых сил страны, за техни�
ческую оснащённость армии современным
вооружением, за армию, способную обес�
печить национальную безопасность Рос�
сии, за армию, где нет коррупции и бездар�

ных генералов, кумовства и дедовщины, за
современную конкурентную оборонную
промышленность.

Национальная безопасность
Бюджетные ассигнования по разделу «На�

циональная безопасность и правоохрани�
тельная деятельность» в 2018 году составят
2,1 трлн рублей, в 2019�м — 2,13 трлн рублей
и в 2020�м — 2,14 трлн рублей.

Доля в общем объёме расходов феде�
рального бюджета по разделу «Националь�
ная безопасность и правоохранительная
деятельность» за 3 года по сравнению с
2017�м (11,7%) увеличится на 13%. То есть
прирост расходов по этой статье ежегодно
будет составлять около 240 млрд рублей.
Полицейское государство выстраивает
собственную защиту олигархов, ослабляя
расходы на поддержку народа.

Социальная политика
Нам непонятно, почему на экономику и

социальную сферу надо снижать финанси�
рование, а на правоохранительную деятель�
ность завышенный рост обеспечивается фе�
деральными средствами.

Бюджетные ассигнования по разделу «Со�
циальная политика» в 2018 году составят 
4,7 трлн рублей, в 2019�м — 4,74 трлн рублей
и в 2020�м — 4,87 трлн рублей. Ассигнования
на социальную политику в 2020 году в рублё�
вом выражении будут меньше, чем в 2016�м.
А это неизбежно приведёт к дальнейшему
понижению уровня жизни людей. По отно�
шению к объёму ВВП соответствующего го�
да доля расходов раздела «Социальная поли�
тика» составит в 2017 году 5,5%, в 2018�м —
4,8%, в 2019�м — 4,6% и в 2020�м — 4,4%. До�
ля в общем объёме расходов федерального
бюджета по разделу «Социальная политика»
по сравнению с 2017 годом (30%) уменьшит�
ся и составит в 2018 году 28,5%, в 2019�м —
29% и в 2020�м — 29,1%.

(Окончание на 2�й стр.)

Проект очередного бюджета
страны оптимизма не вселяет. Не�
смотря на постоянные заклинания
правительства о «вставании эко�
номики с колен», о преодолении
кризиса и нащупывании «ростков
роста», само же правительство
внесённым проектом бюджета
страны на 2018 год и на перспек�
тиву 2019—2020 годов опроверга�
ет себя. В лучшем случае, можно
говорить о некоей «стабилизации»
ситуации, и то на бумаге, в реаль�
ности бюджет однозначно свиде�
тельствует о продолжающейся
стагнации в экономике. Чтобы не
быть голословными, давайте об�
ратимся к главному финансовому
документу страны — бюджету.

Стабилизация без стабильности 
К обсуждению проекта федерального бюджета на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов

Штаб протестаАдреса сопротивления

В городе Волжский Волгоградской
области состоялся митинг против строи�
тельства здесь цеха по производству
карбамата МН. Около сотни горожан со�
брались на центральной площади у па�
мятника В.И. Ленину, держа в руках пла�
каты: «Мы хотим дышать чистым возду�
хом!», «Хватит нас травить!», «Мы не быд�
ло и не скот, не дадим травить народ!».

ПО СЛОВАМ первого секретаря волжского гор�
кома КПРФ Александра Кудрявцева, то, что

сейчас происходит в городе, — настоящий геноцид.
Он сообщил, что многие предприятия в Волжском
зарегистрированы за границей, а это значит, что их
владельцы не почувствуют всех «прелестей» надви�
гающейся экологической катастрофы.

— Дойдёт дело — и мы окружим котлован жи�
вым щитом. Московским олигархам здесь не мес�
то! — заявил коммунист.

По мнению Галины Букреевой, то, что сейчас
происходит в Волжском, иначе как предательст�
вом назвать нельзя. Те, кто разрешил организо�
вать опасное производство, предали и детей, и
свой народ. А вот Светлана Лавренкова считает,
что если в городе закроют все производства, то
людям будет негде работать. Выбросы есть и с
трубного завода, и с абразивного, но если их за�
крыть, начнётся кризис.

— Нужно строить предприятия с соблюдением
всех экологических норм и правил, — отметила
горожанка.

Многие волжане заполнили подписные листы
против нового производства. Они уверены, что
проект по производству карбамата МН мощнос�
тью 15000 тонн в год просто «добьёт» горожан.
Ущерб будет нанесён и здоровью жителей, и окру�
жающей среде.

Надира КОННОВА.
Фото с сайта volga�kaspiy.ru.

СЕЙЧАС в регионе спиртное
нельзя купить с 22.00 и до

10.00. Эти временные рамки за�
конопроектом предлагается
сдвинуть, чтобы ограничения
действовали с 23.00 до 8.00. Хо�
тят также снять запрет на прода�

жу алкоголя в День студентов (25
января), День молодёжи (27 ию�
ня) и Международный день сту�
дентов (17 ноября).

Организаторами пикета вы�
ступили депутат Октябрьского
райсовета от КПРФ Максим

Фёдоров и ряд ветеранских и
общественных организаций.
Они требуют вернуть льготы
пенсионерам, а не водку пья�
ницам.

Позже выяснилось, что депу�
таты отложили рассмотрение
спорного законопроекта — этот
вопрос убрали из повестки засе�
дания. 

По сообщениям 
информагентств.

Дыши как хочешь

Верните льготы, а не водку

В Самаре у входа в здание губернской Думы 24 октября
прошёл пикет против законопроекта, который предусмат�
ривает смягчение ограничений на продажу алкоголя. В этот
день документ должен был рассматриваться депутатами.

О Н ОТМЕТИЛ, что ком�
мунисты страны вместе
с союзниками и сторон�

никами готовятся к знамена�
тельной дате. Так, например,
21 октября на площади Космо�
навтов в Магадане состоялось
открытие памятной плиты
«Владимир Ильич Ленин. Ос�
нователь первого в мире госу�
дарства рабочих и крестьян.
СССР». Памятник вождю вос�
ставшего пролетариата был от�
крыт и в селе Головчино Грай�
воронского района Белгород�
ской области. Усилиями ком�
мунистов Костромской облас�
ти в посёлке Поназырево была
осуществлена реставрация па�
мятника Ильичу. В начале года
администрация Поназырев�
ского района планировала пе�
ренести памятник с централь�
ной площади посёлка в какое�
то другое место. Коммунисты
при поддержке неравнодуш�
ных жителей защитили мону�
мент. 7 ноября в честь 100�ле�
тия Великого Октября у его ос�
нования соберутся участники
праздничного митинга, раз�
вернут красные флаги, под ко�
торыми продолжается борьба

россиян за возрождение совет�
ской цивилизации.

Конечно, особенное значе�
ние придаётся тому, как празд�
нование пройдёт в Москве. По
его сценарию 5 ноября состоят�
ся возложение венков и цветов
к Мавзолею вождя на Красной
площади, торжественный кон�
церт в зале «Россия» в Лужни�
ках, а 7 ноября — демонстрация
и митинг. Участники заседания
обсудили подготовку к этим ме�
роприятиям, в которых вместе с
российскими коммунистами в
колоннах демонстрантов на ми�
тинг придут представители поч�
ти 130 коммунистических и ра�
бочих партий мира.

Ленинский коммунистичес�
кий союз молодёжи (ЛКСМ)
также повсеместно проведёт
различные мероприятия к 99�й
годовщине создания комсомо�
ла: торжественные собрания,
встречи с ветеранами органи�
зации и другие акции. 28 октя�
бря в Колонном зале Дома со�
юзов в Москве состоится тор�
жественное собрание, а 30 ок�
тября во Дворце пионеров —
концерт. 

Валентин СИМОНИН.

Юбилейные 
торжества

В повестке дня очередного заседания Обще�
российского штаба протестных действий, про�
шедшего 24 октября, были два вопроса: о мас�
совых акциях 7 ноября, посвящённых 100�ле�
тию Великой Октябрьской социалистической
революции, а также 99�й годовщине создания
ВЛКСМ. Заседание прошло под руководством
заведующего отделом рабочего и профсоюзно�
го движения Владимира Савина.

Курьер новостей

Доходы падают

РЕАЛЬНЫЕ располагаемые
денежные доходы россиян

(доходы с поправкой на размер
обязательных платежей и уро�
вень инфляции) c января по сен�
тябрь сократились на 1,2% от�
носительно аналогичного пери�
ода прошлого года. При этом,
как сообщила Федеральная
служба государственной статис�
тики (Росстат), в сентябре 2017
года относительно аналогичного
месяца 2016 года они снизились
на 0,3%. Росстат и ранее в этом
году констатировал падение
этого показателя. В целом за
прошлый год реальные доходы
уменьшились на 5,9%. 

Бесхозяйственность
или воровство

ВИНГУШЕТИИ «потеряли
по дороге» 50,4% от постав�

ленного в регион газа. Общий
объём потерь «голубого топли�
ва» с начала 2017 года составил
248,9 млн кубометров. Этот
факт признал исполняющий
обязанности директора ООО
«Газпром межрегионгаз На�
зрань» М. Ерохин. Где форми�
руются потери, являются ли их
причиной изношенность сетей

или воровство, ещё предстоит
выяснить. Гораздо больше по�
ставщиков волнует проблема
платёжной дисциплины. Так, и
за остальную половину постав�
ленного в Ингушетию газа по�
ставщики не получили оплату в
полном объёме. За январь —
сентябрь 2017 года в республике
реализовано газа на сумму более
1,332 млрд рублей. При этом
было оплачено всего 746,1 млн
рублей. Одновременно и уро�
вень оплаты электроэнергии по�
требителями розничного рынка
электроэнергии в республике по
итогам девяти месяцев 2017 го�
да невысок. Он составил 61%,
что, тем не менее, выше (и это
радует) уровня оплаты за анало�
гичный период прошлого года
почти на 4%.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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Личные взносы в Фонд поддержки «Прав�
ды» передали через общественную приём�
ную газеты, Сбербанк и почтовыми пере�
водами в сентябре

ИЗ МОСКВЫ:
Аркатов В.С., Гарина Ю.Н., Гришина И.М.,

Гребцов И.Г., Вдовина Р.С., Зудин В.В., Кры�
мов Д.Ю., Пёрышкин И.Н., Поддавашкин
Э.С., Серебро И.А., Сафронова Е.А., Суходеев
В.В., Тарабантов В.Н., Царьков А.П., Чумейко
А.Г. (г. Зеленоград), Чуйкина И.А., Шильников
И.А., Яшечкин Б.Ф.

ИЗ МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ:
Веселов В.М. (г. Сергиев Посад), Степа�

нов С.А. (г. Люберцы);
От коммунистов г. Орехово�Зуева: Дьяков

П.И., Джуромский В.К., Заячковская Р.И.,
Заслонина В.А.

ИЗ РЕСПУБЛИКИ БАШКОРТОСТАН:
Кутлугильдин Г.А. (с. Гафури Кугарчинского

района), Тангатаров С.Ф. — дважды (г. Уфа).

ИЗ БЕЛГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ:
Василенко В.Ю., Кондаков З.К. (г. Белго�

род), Литвинов И.С. (п. Разумное).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ БУРЯТИЯ:
Гришин И.А., Дмитриев Ю.Р. (г. Улан�Удэ).

ИЗ ВОРОНЕЖСКОЙ ОБЛАСТИ:
Проскурная Н.Г. (д. Берег реки Дон).

ИЗ КАЗАНИ:
Самигуллин М.С.

ИЗ КАЛИНИНГРАДСКОЙ ОБЛАСТИ:
Жарикова Л.П. (г. Озёрск).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КАЛМЫКИЯ:
Фоменко В.Н. (р.п. Яшкуль).

ИЗ КРАСНОДАРА:
Сипливый В.В.

ИЗ КУРГАНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Казаков М.А. (Шатровский район).

ИЗ КУРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Ермаков Н.А. (г. Октябрьский).

ИЗ МУРМАНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Андропов М.В., Шевченко А.М. (г. Мур�

манск), Кориневская Р.И. (г. Заполярный),
Мышляев И.Д. (п. Никель), Савшак Е.В. 
(г. Апатиты).

ИЗ НИЖЕГОРОДСКОЙ ОБЛАСТИ:
Дрюков С.Н. (г. Лукоянов), Лашин В.Ф. 

(г. Володарск).

ИЗ ОМСКОЙ ОБЛАСТИ:
Рубановский С.Л. (с. Богословка).

ИЗ ОРЕНБУРГСКОЙ ОБЛАСТИ:
Вдовин С.Д. (г. Орск), Муромцев Е.Т. 

(с. Илек).

ИЗ САНКТ�ПЕТЕРБУРГА:
Абрамов Г.Ф., Горшков В.И., Санжарев�

ский А.Н.

ИЗ ТАМБОВА:
Иванов Л.К.

ИЗ ТВЕРСКОЙ ОБЛАСТИ:
Шукалович Н.Н. (г. Кимры).

ИЗ ТУЛЫ:
Попов Ю.С.

ИЗ ЧЕЛЯБИНСКОЙ ОБЛАСТИ:
Панкратов Н.И. (г. Трёхгорный), Суворова

Т.Д. (г. Златоуст).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ КАЗАХСТАН:
Кузнецов В.А. (г. Байконур).

ИЗ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ:
Гапонова Л.Г., Зуйков О.С. (г. Минск).

ИЗ ЛИТОВСКОЙ РЕСПУБЛИКИ:
Чеслав Высоцкий.

Наши реквизиты:
АНО «Редакция газеты «Правда», 127137,

г. Москва, а/я 22, ул. «Правды», д. 24.
ИНН 7714033766, КПП 771401001,
ПАО «МИнБанк», г. Москва,
р/с 40703810400040000416,
к/с 30101810300000000600,
БИК 044525600,
ОКТМ 453340000.

Стабилизация без стабильности
(Окончание. Начало на 1�й стр.)

Жилищно�коммунальное 
хозяйство

После 2010 года резко сократились рас�
ходы бюджета на жилищно�коммуналь�
ное хозяйство (с 2,6% бюджета в 2011 го�
ду до 0,4% в 2016�м). Эти расходы были
переложены на плечи граждан путём вве�
дения отчислений на капремонт. Пер�
спектива не утешительная. Содержание
ЖКХ полностью перекладывается на на�
род. В 2017 году из бюджета на ЖКХ вы�
деляется 132,9 млрд рублей, в 2018�м —
125,7 млрд, в 2019�м — 98,4 млрд, в 
2020�м — 90,9 млрд рублей. Доля в общем
объёме расходов федерального бюджета
по разделу «Жилищно�коммунальное хо�
зяйство» в 2018 году по сравнению с 
2017�м (0,8%) не изменится и составит те
же 0,8%, в 2019�м и 2020�м уменьшится и
составит 0,6% и 0,5% соответственно. По
отношению к объёму ВВП соответствую�
щего года доля расходов раздела «Жи�
лищно�коммунальное хозяйство» соста�
вит в 2017 — 2020 годах 0,1%.

Эти средства, конечно же, не обеспечат
безаварийного содержания объектов
ЖКХ. Взваливание на плечи граждан всех
коммунальных проблем становится не�
подъёмным. Коллапс этой важнейшей
отрасли неизбежен!

Здравоохранение
Расходы на образование, здравоохране�

ние, культуру, кино, спорт и СМИ упали в
бюджете с 11,4% всех расходов в 2011�м до
8,1% и продолжат падать — до 7,5% в 2020
году. Прежде всего за счёт здравоохране�
ния. В 2020 году они в рублях (без учёта
инфляции) будут меньше, чем были в 2011
году. Такая же судьба ожидает статью
«Физкультура и спорт». 

Затраты федерального бюджета на здра�
воохранение в 2018 году составят 460,3
млрд, в 2019�м — 428,4 млрд, в 2020�м —
499,3 млрд. рублей. Финансирование фе�
деральной программы «Развитие здраво�
охранения» сокращается на 67 млрд руб�
лей по сравнению с 2017 годом. Необходи�
мо учесть и инфляцию: она будет выше 4%
из�за увеличения налогов и платежей.

Ещё хуже с медициной на селе. Об этом
чуть подробнее. В сельской местности у
нас проживает всё ещё более четверти на�
селения, или 37,8 млн человек, которые
являются фактически кормильцами для
других 109 млн человек. Условия жизни в
сельской местности характеризуются по�
вышенными физическими нагрузками,
контактом с вредными веществами, ис�
пользуемыми в сельском хозяйстве. Це�
лый перечень вредных факторов опреде�
ляет более высокий, чем в городе, коэф�
фициент смертности и, соответственно,
продолжительность жизни: в среднем на 
2 года меньше, чем в городе.

В связи с этим вопросы оказания ме�
дицинской помощи в сельской местнос�
ти являются одними из ключевых. Вмес�
те с тем мы видим, что из года в год ме�
дицинское обслуживание на селе стано�
вится всё менее доступным. Количество
больничных учреждений даже в период с
2010 года снизилось более чем на 300
единиц (23,2%). Число фельдшерско�
акушерских пунктов за 5 лет снизилось
на 3,6 тысячи единиц. Станций Скорой
медицинской помощи стало меньше на
150 единиц, а на одну бригаду «скорой
помощи» может приходиться 10 тысяч
населения. 

На этом фоне протекал процесс укруп�
нения медицинских учреждений. Сред�
нее количество коек, приходящихся на
одну больницу, выросло со 114 до 156. Со�
ответственно увеличился и радиус охвата
медицинским обслуживанием сельских
территорий. Другими словами, вместо
территориально близкого, но небольшого
медицинского учреждения сельские жи�
тели вынуждены обращаться в более
крупные больницы, территориально уда�
лённые. Принимая во внимание транс�
портную ситуацию в сельской местности,
отсутствие дорог с твёрдым покрытием,
когда до больницы, которая находится в
60 и более километрах, нужно ехать не�
сколько часов, многие сельские жители
становятся фактически отрезанными от
медицинского обслуживания и предо�
ставленными самим себе.

Закрываются многие районные больни�
цы, стационары в крупных населённых
пунктах. Вместо того чтобы открывать но�
вые островки медицинской помощи, у
нас, наоборот, всё разрушают.

Следует отметить, что приведённые ци�
фры фактически являются «средними по
палате» и не учитывают территориальную
неравномерность размещения организа�
ций здравоохранения. При этом если
взглянуть в разрезе субъектов Российской
Федерации, то мы увидим, что в 40 регио�
нах обеспеченность больничными койка�
ми в расчёте на 10 тысяч жителей состав�
ляет менее 40. Ещё в 23 регионах на 10 ты�
сяч жителей приходится от 40 до 60 коек.
Более 60 коек на 10 тысяч жителей у нас
всего в 17 регионах.

Ещё одна острая проблема — нехватка
медицинских специалистов. Дефицит ме�
дицинских кадров на селе достиг 95 тысяч
человек, из которых 24 тысячи — это вра�
чи. Привлечь же недостающие медицин�
ские кадры в сельскую местность — боль�
шая проблема, в основном связанная с
низким качеством жизни на селе. Число
семей молодых специалистов, проживаю�
щих в ветхом и аварийном жилье, в 2015
году составило более 14 тысяч. И это лишь
те семьи, которые официально состоят на
учёте как нуждающиеся. Число же семей
молодых специалистов, получивших в
2015 году новое жильё, составило всего 1,5
тысячи, а число нуждающихся насчитыва�
ет около 16,1 тысячи семей.

Сельская медицина неотделима от со�
циального развития села, поэтому необхо�
димо разработать специальную подпро�
грамму «Сельская медицина» как неотъ�
емлемую часть программы развития здра�
воохранения в целом с выделением не ме�
нее 25—28% средств от общей федераль�
ной программы по здравоохранению. Во�
просы обеспечения доступности и качест�
ва оказания медицинской помощи граж�
данам, проживающим в сельской местно�
сти, должны стать в центре внимания пра�
вительства и Государственной думы.

Образование
Расходы на образование в 2020 году бу�

дут ниже 2013 года в рублёвом выражении.
Объём ассигнований на эту отрасль будет
индексироваться практически на уровень
инфляции. Бюджетные расходы по разде�
лу «Образование» в 2018 году составят
663,16 млрд рублей, в 2019�м — 653,36
млрд и в 2020�м — 668,87 млрд рублей.

В общем объёме расходов федерального
бюджета доля по разделу «Образование» в
2018—2020 годах по сравнению с 2017�м
(3,7%) увеличится и составит 4% ежегод�
но. Надо отметить, что этого явно недо�

статочно. Во многих развитых странах до�
ля на образование достигает 13% от обще�
государственных расходов.

Межбюджетные отношения
Несмотря на дефицит региональных

бюджетов и огромные долговые обяза�
тельства регионов, финансовая помощь
им будет сокращаться с 1,707 трлн рублей
в 2017 году до 1,59 трлн в 2020�м. При ус�
ловии сохраняющейся инфляции регионы
не смогут обеспечить социальные гаран�
тии гражданам России.

Как видим, трёхлетний бюджет страны
энтузиазма не вызывает. Процесс обнища�
ния населения, как и деградация в целом
народного хозяйства, будет продолжаться.
Хотя средства для подъёма экономики
имеются. Прежде всего это 30 трлн руб�
лей, накопленных в золотовалютных ре�
зервах и фондах. И надо использовать их
на индустриализацию страны, на подъём
экономики и благосостояние народа, а не
на прокорм чужих дядей.

Сельское хозяйство
На этом, в общем�то, безрадостном фо�

не островком относительного благополу�
чия выглядит агропромышленный ком�
плекс страны.

АПК России, несмотря на все сложности,
доказывает свою эффективность. Произ�
водственные показатели текущего года де�
монстрируют хорошую динамику роста. По�
лучен рекордный урожай зерновых. Начи�
нает меняться и отношение власти к сель�
скохозяйственной отрасли. Совсем недавно
президент В. Путин заявил, что нельзя рас�
сматривать эту отрасль в традиционном
смысле: как «чёрную дыру», поглощающую
финансовые средства.

Тем не менее, несмотря на заметные по�
ложительные сдвиги в эффективности от�
расли, проблем на селе и в отрасли в целом,
в том числе и в отношении её финансовой
поддержки, остаётся много. Об этом свиде�
тельствует и внесённый правительством
проект федерального бюджета на 2018 год и
на плановый период 2019 и 2020 годов.

К сожалению, финансирование сельско�
хозяйственной отрасли остаётся на очень
низком уровне. Расходы федерального бюд�
жета на реализацию мероприятий госпро�
граммы развития сельского хозяйства и ре�
гулирования рынков сельскохозяйственной
продукции, сырья и продовольствия на
2013—2020 годы составят в 2018�м 222,273
млрд рублей. Это всего лишь 1,34% от об�
щей суммы расходов бюджета. Не лучше бу�
дет и в последующие годы: в 2019�м —
222,218 млрд рублей, то есть 1,36% от общей
суммы расходов, а в 2020�м — 222,224, млрд
рублей (1,3% от общей суммы расходов).
Более того, финансовое обеспечение этой
госпрограммы за счёт средств федерального
бюджета на предстоящее трёхлетие сокра�
щается по сравнению с уровнем расходов в
2016�м и 2017�м, не говоря уже о том, что
выделяемые суммы значительно уступают
тем, которые содержатся в её паспорте, ут�
верждённом правительством ещё в декабре
2014 года. Планируемое финансирование
на 2018—2020 годы составляет по отноше�
нию к установленному паспортом програм�
мы от 63 до 68%.

На обновление парка сельскохозяйствен�
ной техники в 2018 году запланировано 
8 млрд рублей. Это позволит сельскохозяй�
ственным товаропроизводителям приобрес�
ти технику в количестве примерно 19 тысяч
единиц, из них — 710 тракторов, 2030 зерно�
уборочных комбайнов и 170 кормоубороч�

ных комбайнов. И это на всю огромную
страну! В 2016 году сельхозтоваропроизво�
дителями было приобретено 18 тысяч трак�
торов и комбайнов, в том числе 11,3 тысячи
тракторов, 6 тысяч зерноуборочных комбай�
нов, 718 кормоуборочных комбайнов. Но,
чтобы остановить выбытие техники, перей�
ти к увеличению парка, сельскохозяйствен�
ным товаропроизводителям необходимо
ежегодно приобретать по 45 тысяч тракто�
ров, 12 тысяч зерно� и 2 тысячи кормоубо�
рочных комбайнов.

Мы неоднократно отмечали, что в сель�
ском хозяйстве сохраняется тенденция со�
кращения и старения техники, темпы спи�
сания которой существенно опережают тем�
пы обновления. Уровень износа сельхозтех�
ники остаётся очень высоким. Доля машин
со сроком эксплуатации свыше 10 лет по
тракторам составляет 59,6%, по зерноубо�
рочным комбайнам — 45,4%, по кормоубо�
рочным — 44,4%. Оснащённость сельхоз�
производителей техникой остаётся на уров�
не, который не позволяет выполнить все
технологические операции в нормативные
агротехнические сроки. Всё это ведёт к не�
дополучению и потерям продукции. Вместе
с тем на 2019 и 2020 годы финансирования
на приобретение новой техники вообще не
предусмотрено.

Не может не удивлять тот факт, что бюд�
жетные средства на субсидии по оказанию
несвязанной поддержки сельхозтоваропро�
изводителям в области растениеводства и на
повышение продуктивности в молочном
скотоводстве на 2018—2020 годы также не
предусмотрены. И это при том, что субси�
дии на оказание несвязанной поддержки в
области растениеводства и субсидии на по�
вышение продуктивности в молочном ско�
товодстве являются наиболее доступными,
прозрачными и востребованными формами
государственной поддержки сельскохозяй�
ственных товаропроизводителей различных
форм хозяйствования. Ведь эти деньги на�
правлялись на приобретение горюче�сма�
зочных материалов и минеральных удобре�
ний, химических средств защиты растений
и семян, что позволяло обеспечить своевре�
менное проведение сезонных полевых работ
с применением необходимых материально�
технических ресурсов.

При сохраняющейся положительной
динамике в отрасли животноводства в це�
лом исключение субсидий может привес�
ти к срыву даже откорректированных по�
казателей госпрограммы по молоку.
Удельный вес молока и молокопродуктов
(в пересчёте на молоко) российского про�
изводства в общих ресурсах внутреннего
рынка на 2018 год снижен с 85,9% до
80,2%, на 2019�й — с 87,8% до 80,5%, на
2020�й — с 90,2% до 80,6%, что ниже поро�
говых значений Доктрины продовольст�
венной безопасности (90%).

Поэтому наша фракция будет настаивать
на усилении поддержки молочной отрасли,
а также на оказании поддержки малым
формам хозяйствования (начинающим
фермерам и семейным животноводческим
фермам), занимающимся разведением
крупного рогатого скота молочного на�
правления, и предоставлении субсидий на
1 килограмм реализованного и (или) отгру�
женного на собственную переработку мо�
лока. Надо изыскать возможность сохране�
ния финансирования мероприятия «Под�
держание доходности сельскохозяйствен�
ных товаропроизводителей» в 2018—2020
годах на уровне 2016 года.

Вызывает удивление и прекращение фи�
нансирования в 2018—2020 годах компенса�
ции прямых понесённых затрат на строи�
тельство и модернизацию объектов агро�

промышленного комплекса. Эта форма
поддержки действует с 2015 года, государст�
во возмещает от 20% до 35% сметной стои�
мости строительства и модернизации мо�
лочных и тепличных комплексов, плодо�,
овоще�, картофелехранилищ, оптово�рас�
пределительных, селекционно�семеновод�
ческих и генетических центров. Большинст�
во отобранных в 2017 году инвестиционных
проектов направлено на строительство и
модернизацию молочных и тепличных ком�
плексов, овощехранилищ, селекционных
центров. Техническая модернизация, про�
водимая в молочном скотоводстве, — один
из факторов увеличения объёмов производ�
ства молока. В 2016 году было построено,
реконструировано, модернизировано и вве�
дено в эксплуатацию 236 новых молочных
ферм и комплексов.

Учитывая также важность сохранения ин�
тереса инвесторов к строительству теплич�
ных комплексов (для замещения импорта
необходимо производить ежегодно 900 ты�
сяч тонн тепличных овощей, для этого необ�
ходимо строительство 1,8 тысячи га теплиц),
строительству питомников и селекционных
центров (за счёт собственного производства
обеспечивается лишь 25,8% потребности в
плодах и ягодах; в 2016 году импорт фруктов
составил 1,6 млн тонн; существует потреб�
ность в ежегодной закладке не менее 500 га
плодовых питомников с производством по�
садочного материала высших категорий ка�
чества), мы будем добиваться сохранения в
2018—2020 годах этой формы поддержки.

Нельзя согласиться со снижением статуса
ФЦП «Развитие мелиорации земель сель�
скохозяйственного назначения России на
2014—2020 годы» и переводом её на уровень
подпрограммы. Данная программа в ны�
нешних сложившихся условиях имеет гла�
венствующую роль в повышении плодоро�
дия почв и их урожайности, предотвраще�
нии их деградации. Она носит комплексный
характер и решает многие задачи. В том чис�
ле ввод в эксплуатацию мелиорируемых зе�
мель за счёт реконструкции, технического
перевооружения и строительства новых ме�
лиоративных систем, что позволяет обеспе�
чить прирост объёма производства продук�
ции растениеводства, защиту земель от
водной эрозии, затопления и подтопления
за счёт проведения противопаводковых ме�
роприятий. Мелиорация земель способст�
вует предотвращению потери урожаев сель�
скохозяйственных культур за счёт их оро�
шения и отвода избыточных вод осуши�
тельными системами. Учитывая высокую
эффективность данной программы и то,
что её цели и задачи направлены на устой�
чивое производство сельскохозяйственной
продукции путём мелиорации земель сель�
скохозяйственного назначения, мы счита�
ем необходимым продолжить её реализа�
цию до 2020 года.

То же самое можно сказать и о намерении
правительства понизить статус ФЦП «Ус�
тойчивое развитие сельских территорий на
2014—2017 годы и на период до 2020 года» до
уровня подпрограммы. Это одна из важней�
ших программ улучшения условий жизни на
селе. Снижение статуса этой программы и
планируемое включение мероприятий
ФЦП «Устойчивое развитие сельских терри�
торий на 2014—2017 годы и на период до
2020 года» в другие госпрограммы в соответ�
ствии с отраслевым принципом считаем не�
допустимым, так как это не позволит обес�
печить комплексный подход к обустройству
сельских населённых пунктов объектами
производственной, социальной и инженер�
ной инфраструктур, автомобильными доро�
гами, доступным жильём, а также скоорди�
нировать мероприятия с реализуемыми ин�

вестиционными проектами. Такое решение
сделает невозможным эффективную коор�
динацию мер государственной политики по
развитию сельских территорий.

Наметились некоторые положительные
сдвиги в финансировании рыбохозяйствен�
ной отрасли. Вместе с тем в проекте феде�
рального бюджета не учитывается решение,
принятое по итогам совещания в правитель�
стве о сохранении на 2018 год уровня ре�
сурсного обеспечения государственной про�
граммы «Развитие рыбохозяйственного
комплекса» не ниже уровня государствен�
ной поддержки рыбохозяйственного ком�
плекса в 2017 году.

Отмечая, что в последние годы сельское
хозяйство показывает хорошие темпы роста,
в 2016 году индекс производства продукции
сельского хозяйства составил 104,8%, пре�
высив целевой показатель госпрограммы, в
текущем году ожидается рекордный урожай
зерновых (по данным минсельхоза России,
на 3 октября уже собрано 127 млн тонн зер�
на), фракция КПРФ считает: в целях за�
крепления положительной динамики необ�
ходимо в 2018—2020 годах обеспечить при�
оритетное финансирование агропромыш�
ленного комплекса.

Мы будем добиваться в 2018—2020 годах
дополнительных бюджетных ассигнований
на реализацию следующих мероприятий
госпрограмм:

— на субсидии для оказания несвязанной
поддержки сельскохозяйственным товаро�
производителям в области растениеводства
ежегодно не менее 25 млрд рублей; 

— на субсидии для повышения продук�
тивности в молочном скотоводстве ежегод�
но 15 млрд рублей;

— на компенсацию прямых понесённых
затрат на строительство и модернизацию
объектов агропромышленного комплекса
ежегодно 15 млрд рублей;

— взнос в уставный капитал АО «Росагро�
лизинг» ежегодно в размере 5 млрд рублей;

— на предоставление субсидий произво�
дителям сельскохозяйственной техники в
2018 году в размере 7 млрд рублей;

— предусмотреть увеличение бюджет�
ных ассигнований на реализацию меро�
приятий программы «Развитие рыбохо�
зяйственного комплекса» в 2018 году на
1,215 млрд рублей, в 2019�м — на 1,387
млрд, в 2020�м — на 1,137 млрд рублей, в
целях проведения ресурсных исследова�
ний, на материально�техническое обеспе�
чение органов рыбоохраны (надзор), раз�
витие аквакультуры, развитие инфраст�
руктуры рыбохозяйственного комплекса;

— а также сохранить федеральные целе�
вые программы «Устойчивое развитие
сельских территорий на 2014—2017 годы и
на период до 2020 года», «Развитие мелио�
рации земель сельскохозяйственного на�
значения России на 2014—2020 годы» до
конца срока их реализации, обеспечив в
полном объёме запланированное бюджет�
ное финансирование их мероприятий.

На сегодня сельское хозяйство является
единственной отраслью, демонстрирую�
щей устойчивые темпы развития. Россий�
ский труженик села, благодаря своему тру�
долюбию, любви к земле, преодолевая
трудности, вопреки всему, добивается за�
видных успехов. Ему надо чуть�чуть больше
помочь, и нет сомнения, что эти успехи
станут еще заметнее. Деревня — это истоки
нашей жизни, наши корни, истоки нашей
культуры. Беречь её и поддерживать — на�
ша общая задача.

Владимир КАШИН.
Заместитель Председателя ЦК КПРФ, 

председатель Комитета ГД ФС РФ 
по аграрным вопросам, академик РАН.

ССССппппаааассссииииббббоооо,,,,
ддддррррууууззззььььяяяя!!!!

Здравствуй, родная газета! Более полстолетия я с «Правдой». Внимаю
её пламенному слову и стараюсь жить по «Правде», а значит, и по Правде.
В нынешнее безвременье, в затхлой атмосфере лжи и предательства, ког%
да в СМИ банкуют, по выражению публициста Ю. Белова, «политические
мещане» типа Жириновского, со страниц «Правды» веет свежим воздухом
борьбы и свободы. И жить становится легче, и убеждённость в нашей пра%
воте и грядущей победе укрепляется. Сейчас «Правда» публикует замеча%
тельные, очень нужные материалы под рубриками «К 100%летию Великого
Октября», «Век Октября. Моя революция», «Правда»: летопись револю%
ции». Читаю, как говорится, запоем. Счастлив, что я был, есть и буду Со%
ветским человеком.

С уважением
Виталий Александрович МИНАЕВ.

Ветеран органов госбезопасности.

Народные промыслы

Радуга творчества не должна потускнеть
В Центральном выста%

вочном зале «Манеж»
прошла организованная
ассоциацией «Народные
художественные про%
мыслы» выставка «Живой
источник», которая при%
урочена к 115%летию
первой Всероссийской
кустарно%промышленной
выставки, состоявшейся
в 1902 году в Тавричес%
ком дворце Санкт%Петер%
бурга. Тогда смотр стал
настоящим праздником
народного труда и искус%
ства, в нём участвовали
почти четыре тысячи
умельцев из 56 облас%
тей, которые удивляли
посетителей выставки
своим творчеством: яр%
кими цветами ковров,
тканей и вышивок, раз%
нообразными поделками
— от простых лаптей до
изящных мелочей.

С ЕГОДНЯ В «МАНЕЖЕ» в
экспозиции то же богатство
палитр и красок, которые

характерны для городецкой и хох�
ломской росписей, лаковой ми�
ниатюры Федоскина, Палеха, Хо�
луя, жостовских подносов… А
ещё здесь можно было полюбо�
ваться тончайшим кружевом Во�
логды и Ельца, соприкоснуться с
творчеством мастеров из нацио�
нальных республик: увидеть на�
циональные костюмы, выпол�
ненные мастерицами Удмуртской
Республики, одежду народов хан�
ты и манси, представленную
Центром народных художествен�
ных промыслов и ремёсел Ханты�
Мансийского автономного окру�
га — Югра. Кроме того, здесь
фарфор Вербилок, золотное ши�
тьё Торжка, северная чернь, аба�
шевская керамика, дымковская
игрушка, гжель и многие другие
направления народного искусст�
ва. В экспозиции — не только
творчество современных умель�
цев, но и работы советских масте�
ров, отражающие различные те�
мы: борьбу с фашизмом, дости�
жения послевоенных десятиле�
тий — освоение целинных земель
и великие стройки, спортивные
рекорды и покорение космоса,
расцвет театра и кинематографа…

Представленное в «Манеже»
многообразие наводило на мысль:

промыслы и сегодня цветут и раз�
виваются. Но на самом деле это
отнюдь не так.

Наиболее ярким периодом раз�
вития искусства народных худо�
жественных промыслов (НХП)
стали советские годы. Работали
сотни фабрик, на которых труди�
лись тысячи человек, существовал
государственный заказ, была пре�
емственность поколений: масте�
ра передавали опыт молодёжи…
словом, создавались все условия
для развития промыслов. Была
чёткая позиция государства: на�
родные художественные промыс�
лы — это гордость страны, кото�
рую необходимо беречь и ценить.
После развала Советского Союза
ситуация в этой сфере изменилась
коренным образом. Начался упа�
док, который, к сожалению, про�
должается до сих пор. 

— Сегодня ситуация в сфере
народных промыслов по�прежне�
му остаётся тяжёлой, — отметил
председатель правления ассоциа�
ции «Народные художественные
промыслы» Геннадий Дрожжин.
— Пока общими усилиями удаёт�
ся только притормозить их выми�

рание. Конечно, ряд каких�то ло�
кальных проблем удаётся решить.
В частности, раньше было невоз�
можно получить финансирование
организациям НХП из региональ�
ного бюджета, в случае если они
были включены в перечень воз�
можных получателей субсидий на
федеральном уровне. В результате
получалось так, что ряд организа�
ций, по какой�то причине не по�
лучивших поддержку на феде�
ральном уровне, не имели права
на дотации из регионального. Эту
проблему мы устранили, но это
лишь локальная победа. В целом
ситуация достаточно тяжёлая. Из
60 субъектов Российской Федера�
ции падение объёмов производст�
ва произошло в 40 регионах. При�
мерно в 80 организациях НХП на
5 процентов сократилась числен�
ность работников. Среднемесяч�
ная зарплата в отрасли составляет
16,4 тысячи рублей, а это более
чем в два раза ниже средней по
стране. У каждого пятого пред�
приятия зарплата на уровне про�
житочного минимума. Чистая
прибыль — падение на 7 процен�
тов. Средняя рентабельность —

падение на 5,6 процента. У трети
предприятий рентабельность от
0,1 до 3 процентов. Экспорт со�
ставляет 0,2 процента в общем
объёме производства.

По оценке минпромторга Рос�
сии, в стране работают 284 орга�
низации народных художествен�
ных промыслов, государственную
поддержку получают менее чет�
верти из них, региональную —
ещё меньше.

Сейчас нужно решить три важ�
нейших вопроса. Прежде всего —
это создание инфраструктуры
сбыта изделий промыслов, то
есть нужно создавать специали�
зированную сеть магазинов, са�
лонов для реализации продукции
НХП. Второй важный момент —
необходимость технического пе�
ревооружения, модернизации су�
ществующих производств, внед�
рения современного оборудова�
ния, позволяющего производить
большие партии изделий с мини�
мальными издержками (времен�
ными, сырьевыми, энергетичес�
кими, людскими). 

И, конечно, другим немаловаж�
ным вопросом является подготов�

ка кадров для предприятий про�
мыслов. Численность работни�
ков всё время уменьшается. За
первое полугодие 2017 года из
отрасли ушли 300 с лишним че�
ловек, а это, можно сказать, три
фабрики по сто человек.

Вообще проблем, которые не�
обходимо решать, очень много, в
том числе на законодательном
уровне: нужно вносить поправки
в законодательство.

Мастер Марина Рогатова, ра�
ботающая в технике миниатюр�
ной живописи, тоже обеспокое�
на нынешним состоянием про�
мыслов. Она окончила Федос�
кинское художественно�промы�
шленное училище миниатюрной
живописи, какое�то время тру�
дилась на Федоскинской фабри�
ке миниатюрной живописи.
Сейчас является самостоятель�
ным художником.

— Сегодня выпало очень важ�
ное звено — преемственность по�
колений, без которой промыслы
ждёт гибель, — говорит М. Рога�
това. — Молодёжь не стремится
идти работать в эту отрасль, всё
меньше молодых людей поступа�
ют в училища на специальности,
связанные с промыслами. Ведь
существует реальная проблема с
трудоустройством. Если раньше
после окончания училища выпу�
скники были уверены в будущем,
шли на фабрику, то теперь ситуа�
ция иная. На многих когда�то
крупных предприятиях с числен�
ностью работников тысяча чело�
век и более теперь трудятся по
50—100 человек. Развития как та�
кового нет. Считаю, промыслам
необходимы постоянное внима�
ние со стороны государства и под�
держка. Нужно организовывать
побольше таких выставок, чтобы
люди могли прикоснуться к пре�
красному, почувствовать гордость
за то, что в нашей стране сохрани�
лось такое культурное богатство,
которое необходимо бережно хра�
нить. Будем надеяться, что такие
выставки станут способствовать в
том числе и привлечению внима�
ния к проблемам промыслов. 

Поддержка и сохранение наше�
го духовного богатства, наследия
предков — народных художест�
венных промыслов — должны
стать важными государственными
задачами.

Алёна ЕРКИНА.
Фото автора.
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Связь времён

Талант,
посвящённый народу

Т АК НАЧАЛСЯ новый ви�
ток политической жизни
экс�президента одной

страны в другой стране. Не�
смотря на то, что в его родной
Румынии он попал под уго�
ловное преследование за пре�
вышение власти и коррупцию.
Уже на дух не хотели его ви�
деть местные избиратели
(около 90 процентов пришед�
ших на референдум по его от�
ставке проголосовали за неё,
но Траян отделался лёгким ис�
пугом, так как порог явки не
был достигнут). Он получил
молдавское гражданство от
президента Молдавии, но от
президента же Молдавии
(правда, следующего) получил
по гражданству отлуп и теперь
судится с переменным успе�

хом за «справедливость» в
этом вопросе.

Знакомая история, не прав�
да ли? Прямо один в один как
у другого политического
джентльмена удачи грузина
М. Саакашвили, окучиваю�
щего сейчас соседнюю с Мол�
давией страну — Украину. Вы�
боры на родине проиграл. Ра�
зыскивается Интерполом.
Получил украинское граж�
данство — потерял его. Чело�
век без паспорта, но устраива�
ет политические перевороты
«на чужом поле», в Киеве,
свободно проникая туда, куда
и мышь не должна бы проско�
чить. И никто ничего с ним
поделать не может.

Значит, кому�то всё это нуж�
но, все эти Михо—Траяны.

Конечно, Бэсеску — человек
большего калибра, чем мелкий
«галстукоед» Саакашвили. Ха�
ризматичный. Реальный поли�
тик. Привёл Румынию в Евро�
союз и НАТО. В известной ме�
ре везунчик, что в политике иг�
рает не последнюю роль. Свой
первый политический проект в
Румынии — Демократическую
либеральную партию — Бэсес�
ку «взял» с 4�процентным
представительством во власт�
ных структурах и довёл его до
36 процентов. Рассчитывает и
на успех в Молдавии. И хотя,
как сказал президент Молда�
вии Игорь Додон, Траян Бэсес�
ку хотел войти в молдавскую
политику триумфально, а влез
в форточку, через пока мало
кому известную ПНЕ, расчёты

экс�президента Румынии и
тех, кто за ним стоит, не лише�
ны серьёзных оснований.

Сторонники унири (объеди�
нения Молдавии с Румынией)
сегодня переживают не луч�
шую пору. Молдавское крыло
унионистов, в лучшие времена
получавших симпатии до 10
процентов молдавского элек�
тората, за годы независимости
Республики Молдова понесли
два сокрушительных пораже�
ния. Сначала «сдулась» хрис�
тианско�демократическая на�
родная партия Ю. Рошки, а
сам он вообще исчез с полити�
ческой сцены. На смену при�
шли либералы М. Гимпу, также
«обнулённые» в последние го�
ды (их лидер на выборах пре�
зидента Молдавии в 2016 году
набрал лишь 1,8 процента го�
лосов). Серьёзное поражение
либеральная партия понесла в
столице, в Кишинёве, примар
которого (городской голова)
племянник М. Гимпу — Д. Кир�
тоакэ утратил доверие, его ждёт
референдум об отставке.

Создатель ПНЕ, ветеринар
по образованию, экс�министр
обороны Молдавии А. Шалару,
ярый натовец, открыто заявив�
ший о необходимости прекра�
щения нейтрального статуса
Молдавии, уверен в том, что
все бывшие унионисты в рес�
публике лишь ваньку валяли да
спонсоров трясли, а реальной
работы по объединению с Ру�
мынией не проводили. Он рас�
считывает на прорывной успех
в этом деле нового политичес�
кого формирования под руко�
водством Т. Бэсеску и по мень�
шей мере на 15 процентов
представительства ПНЕ в бу�
дущем парламенте страны, вы�
боры в который состоятся в
2018 году.

Эти планы на руку нынеш�
ней реально правящей в Мол�
давии Демократической пар�
тии и её лидеру, всесильному
олигарху В. Плахотнюку. Там
рассчитывают, что ПНЕ серь�
ёзно изменит расклад электо�
рального поля, отодвинет в
сторону набирающие полити�

ческий вес две проевропей�
ские оппозиционные партии,
что позволит демократам в
коалиции с ПНЕ сохранить
лидирующее положение в
парламенте. 

Сам Траян Бэсеску в первой
пропагандистской поездке по
Молдавии подтвердил ста�
бильность своих взглядов на
необходимость и неизбеж�
ность объединения двух госу�
дарств. Для Молдавии, считает
он, единственный способ ока�
заться в Евросоюзе — только
через Румынию, поскольку
расширение Евросоюза наме�
чается в сторону Балкан, а
Молдавия выпадает из сферы
интересов брюссельских чи�
новников, которые считают её
несостоявшимся государст�
вом. Бэсеску откровенно заяв�
ляет и о возможности пожи�
виться на унире. «Объедине�
ние принесёт пользу не только
Республике Молдова, но и Ру�
мынии, — заявил он в Соро�
ках. — Там увеличатся населе�
ние, площадь и соответственно
дотации ЕС».

При сохраняющейся также
стабильно антироссийской и
русофобской направленности
планов экс�президента Румы�
нии он почему�то уверен, что
Россия не будет препятство�
вать объединению, если оно

произойдёт мирным путём с
соблюдением всех демократи�
ческих процедур и норм, по�
скольку такая тактика не про�
тиворечит Хельсинкским со�
глашениям о нерушимости
границ в Европе. 

Некоторое отступление от
ранее им провозглашавшихся
планов касается будущего ста�
туса Приднестровья и Гагаузии.
Раньше Бэсеску заявлял: при
объединении Бессарабии и Ру�
мынии эти территории могут
получить независимость не
только для того, чтобы не со�
здавать проблемы объедине�
нию, поскольку ни Евросоюз,
ни НАТО не хотят принимать
новых членов, если у них име�
ются неурегулированные тер�
риториальные проблемы, но и
потому, что Приднестровье,
например, никогда не входило
в состав Румынии. Сегодня Бэ�
сеску считает, что международ�
но признанные границы Мол�
давии нужно уважать и что при
объединении судьба Приднес�
тровья и Гагаузии должна стать
предметом переговоров между
Молдавией, Россией, Украи�
ной и, возможно, Евросоюзом,
частью которого является Ру�
мыния. 

Лев ЛЕОНОВ.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Кишинёв.

Экс�президент из форточки
Бывший глава Румынии Траян Бэсеску начал раздувать пламя унионизма в Молдавии

В октябре Траян Бэсеску совершил свой первый вояж в Молдавию в новом
качестве почётного председателя недавно созданной «под него» в республике
Партии народного единства (ПНЕ). Он объехал северные города страны — Со+
роки, Яловены, дал в Кишинёве пресс+конференцию. Везде он ратовал за ско+
рейшее объединение Молдавии с Румынией. Публика на эти встречи с ним бук+
вально ломилась. В Сороках одна экзальтированная дама даже заявила: «От
бога бессарабцам поступил сигнал. Его имя — Траян».

В Бишкеке откры+
лась выставка, расска+
зывающая о жизни и
творчестве народного
писателя Киргизии Кал+
канбая Ашимбаева.
Член Партии коммунис+
тов, он называет своей
главной задачей воспи+
тание молодёжи в духе
социализма и гордости
достижениями совет+
ской эпохи.

С АМЫЙ ВЕРНЫЙ пока�
затель морального авто�
ритета политической ор�

ганизации — это мотивы всту�
пающих в неё граждан. Буржу�
азные партии привлекают лю�
дей возможностью добиться
определённых должностей и
материальной выгоды. Неуди�
вительно, что рассыпаются
они столь же быстро, сколь по�
явились: эгоизм — ненадёж�
ный стержень. 

Другое дело — коммунисты.
Человеком, решившим присо�
единиться к компартии, дви�
жут идеи самопожертвования,
желание сделать окружающую
действительность чище и луч�
ше. Это видно на примере
Партии коммунистов Кирги�
зии, ставшей точкой притяже�
ния для людей, добившихся
уважения и настоящей народ�
ной любви. В ПКК состоят та�

кие известные деятели культу�
ры, как оперная певица на�
родная артистка СССР Кайыр�
гуль Сартбаева, певица и на�
родная артистка Киргизии Да�
рика Жалгасынова, народный
поэт республики Гулсайра Мо�
мунова, народный писатель
Мырзабек Тойбаев. До послед�
них дней жизни сохранил вер�
ность партии дирижёр народ�
ный артист СССР Асанхан
Джумахматов (1923—2008 гг.). 

Достойное место в этой заме�
чательной плеяде занимает
Калканбай Ашимбаев. Его био�
графия характерна для Совет�
ской страны, открывавшей путь
к вершинам мастерства для де�
тей рабочих и крестьян. Родил�
ся он в семье колхозника в не�
большом иссык�кульском селе.
В годы Великой Отечественной
войны К. Ашимбаев наравне со
взрослыми работал в поле, как
и все, мечтая о скорейшей По�
беде над врагом. Об этом време�
ни напоминает медаль «За до�
блестный труд в Великой Оте�
чественной войне», которой он
был позже награждён. 

Жажда знаний заставила
юношу покинуть родитель�
ский дом. Окончив педагоги�
ческий институт, он стал рабо�

тать учителем сельской шко�
лы. Именно к этому времени
относятся первые литератур�
ные опыты будущего писателя.
В 1957 году его рассказ «От�
цовское лечение» публикуется
в журнале «Жаш ленинчи»
(«Молодой ленинец»), а спустя
шесть лет выходит в свет сбор�
ник рассказов и повестей «Си�
ний конверт». По словам Кал�
канбая Ашимбаева, на ранние
произведения его вдохновило

общение с детьми и коллега�
ми, впечатления собственного
детства и юности. 

Успех рассказов у читателей и
сочувственные отзывы старших
собратьев по перу привели к то�
му, что Ашимбаев решает по�
святить себя литературной и
журналистской работе. В раз�
ное время он трудился в респуб�
ликанских газетах и журналах
— «Кыргызстан маданият»
(«Культура Киргизии»), «Муга�
лимдер газетасы» («Учитель�
ская газета»), «Чалкан» («Кра�
пива») и др. В это время Кал�
канбай Ашимбаев создаёт се�
рию острых сатирических рас�
сказов, многие из которых были
переведены на русский язык.

Самым известным произве�
дением писателя является ро�
ман «Интергельпо», посвящён�
ный братской помощи чехо�
словацких коммунистов Со�
ветской Киргизии. В 1920�е го�
ды сотни граждан Чехослова�
кии откликнулись на призыв
В.И. Ленина помочь в восста�
новлении народного хозяйства
СССР. Организовав промысло�
вый кооператив «Интергельпо»
и закупив на собственные
средства необходимое обору�
дование, они приехали в Кир�

гизию и буквально с нуля стали
создавать здесь промышлен�
ность. При непосредственном
участии членов кооператива
были построены электростан�
ция, механические мастерские,
текстильная фабрика, кирпич�
ный, кожевенный, мукомоль�
ный и сахарный заводы. 

Для создания книги Калкан�
бай Ашимбаев изучал доку�
менты, общался с семьями
членов кооператива «Интер�
гельпо». Итогом десятилетней
работы стал роман, изданный в
1983 году. «В наше время труд�
но поверить, что люди едут за
тысячи километров — и не ра�
ди того, чтобы разбогатеть, а
чтобы помочь Советской стра�
не построить социализм. Это
настоящий подвиг!» — говорит
писатель.

В Бишкеке, в здании Нацио�
нальной библиотеки, на от�
крытии выставки, приурочен�
ной к 85�летнему юбилею Кал�
канбая Ашимбаева, были не
только представлены его кни�
ги, статьи, фотографии, в тот
же день, 20 октября, состоя�
лось торжественное собрание.
Поздравить писателя пришли
его коллеги, ученики, читате�
ли. От имени руководства
Партии коммунистов высту�
пил секретарь ЦК ПКК Шера�
ли Эгембердиев, особо под�
черкнувший гражданскую по�
зицию Калканбая Ашимбаева.
Вступив в ряды КПСС ещё в
1962 году, писатель сохранил
верность коммунистическим
идеалам и после развала Со�
ветского Союза. Он избран
членом ЦК Партии коммунис�
тов Киргизии, ведёт актив�
ную работу с молодёжью. Под
громкие аплодисменты со�
бравшихся Ш. Эгемберди�
ев объявил о награждении 
К. Ашимбаева памятной меда�
лью ЦК КПРФ «100 лет Вели�
кой Октябрьской социалисти�
ческой революции». В ответ�
ном слове писатель заявил о
громадном значении Великого
Октября для Киргизии и всего
мира. «Братство, интернацио�
нализм, труд на благо всего об�
щества — вот чего нам не хва�
тает сегодня», — отметил он и
призвал не забывать о дости�
жениях советской эпохи.

Сергей КОЖЕМЯКИН.
(Соб. корр. «Правды»).

г. Бишкек.

«ВДУШАНБЕ было всего несколько тысяч
жителей, когда его сделали столицей Тад�

жикистана в 1924 году, однако с тех пор он стал
быстро расти и продолжает развиваться. Ожи�
дается, что территория города к 2030 году станет
втрое больше, а население вырастет с 800 тысяч
до 1,2 миллиона человек, согласно новому стра�
тегическому плану городской застройки, недав�
но принятому таджикскими властями», — сооб�
щает британская газета «Гардиан».

«Но далеко не все согласны с этим. Немало
душанбинцев, особенно люди старшего поколе�

ния, испытывающие ностальгию по прошлому,
видят в этом плане попытку стереть с лица зем�
ли все следы советской архитектуры», — под�
чёркивает издание и цитирует известного в рес�
публике писателя Абдулкадера Рустама: «Ду�
маю, таджикские власти готовятся просто�на�
просто стереть память народа. Грядущим поко�
лениям станет казаться, что история начинается
только сейчас, а до этого у нас ничего не было.
Правительство будет твердить людям: «Мы по�
строили историю, город и страну». 

(Inopressa.ru).
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Вести с Украины

Стирают советское прошлое

●● ПЕКИН. Председатель
КНР Си Цзиньпин переизбран
на пост генерального секретаря
Компартии страны на следую,
щие пять лет. Такое решение бы,
ло принято в ходе первого плену,
ма ЦК КПК 19,го созыва в сто,
лице страны. В Устав
Коммунистической партии
Китая внесена также новая
формулировка: «...богатство
идей Си Цзиньпина в новую эру
социализма с китайской специ,
фикой». Таким образом, нынеш,
ний руководитель Поднебесной
поставлен в один ряд с Мао Цзэ,
дуном и Дэн Сяопином.

●● РИГА. Около 500 человек
собрались у здания минобразова,
ния и науки Латвии на митинг
протеста против планов главы ве,
домства Карлиса Шадуркиса пе,
ревести все школы республики
начиная с учебного года
2020/2021 на обязательное обу,
чение на латышском языке. Дети
национальных меньшинств смо,
гут изучать на родном языке
только сам язык, литературу и
связанные с культурой и истори,
ей предметы. Под языком нац,
меньшинств в Латвии понимает,
ся главным образом русский, на
котором говорят около 40% жи,
телей страны.

●● ТБИЛИСИ. Мэром столи,
цы Грузии стал бывший игрок
футбольного клуба «Милан»
Каха Каладзе, набравший чуть
более 50% голосов. За итальян,
ский клуб Каладзе выступал с
2001 по 2010 годы, дважды ста,
новясь победителем Лиги чем,
пионов. На протяжении 15 лет
играл за сборную Грузии, был
капитаном национальной сбор,
ной. Пять лет назад Каладзе за,
явил о завершении спортивной
карьеры и вскоре был избран де,
путатом парламента от партии
«Грузинская мечта», а позже за,
нял пост вице,премьера и мини,
стра энергетики республики.

●● ЛОМЕ. Пять человек по,
гибли в результате столкнове,
ний демонстрантов с полицией в
столице Того. На акцию протес,
та вышли сторонники полити,
ческой оппозиции, требовавшие
соблюдения предусмотренного
Конституцией президентского
срока. Нынешний глава госу,
дарства Фор Гнассингбе наста,
ивает на четвёртом мандате
подряд вплоть до 2020 года.
(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Д РУЖНОЕ принятие пен�
сионной и медицинской
реформ вкупе с коммер�

циализацией системы высшего
образования может свидетель�
ствовать только о том, что су�
ществовавшие до недавнего
времени в стране остатки со�
циальных обязательств окон�
чательно растоптаны правя�
щей верхушкой.

После победы Евромайдана,
выпрашивая кредиты у МВФ,
правительство сдалось перед
требованиями кредитодателя и
пустило под нож всю «социал�
ку». Это позволяет «верхам»
жить по�прежнему, совершен�
но наплевав на социальные
обязательства.

В числе первых в начале ок�
тября была принята пенсион�
ная реформа. Её ключевой ас�
пект заключается в повыше�
нии страхового стажа с 2018 го�
да с нынешних 15 лет до 25; а с
2028 года для начисления пен�
сии необходимо будет иметь
целых 35 лет стажа, что, по су�
ти, является не столько рефор�
мой, сколько оптимизацией
хронически дефицитного Пен�
сионного фонда. Так называе�
мая реформа резко снижает
мотивацию работодателей и
наёмных работников в частном
секторе выплачивать и полу�
чать «белую» зарплату. В итоге
в долгосрочной перспективе
даже минимальная пенсия ста�
нет уделом избранных.

Если комментировать крат�
ко, то суть новой украинской
пенсионной реформы проста:
не дать максимальному числу
претендентов дожить до пен�
сии! С января 2018 года выхо�

дить на пенсию все категории
работающих реально смогут не
ранее чем в 60 лет. Через десять
лет, в 2028�м, те, у кого не на�
берётся 35 лет стажа, то есть
большинство народа в этой
стране, смогут рассчитывать на
выплаты только с 63 лет. А раз�
мер пенсионного пособия
сравняется с прожиточным
минимумом — сейчас это 1700
гривен.

То есть фрилансеры (свобод�
ные работники) вместе с заро�
битчанами (людьми, работаю�
щими за пределами Украины)
явно остаются ни с чем. Такие
незыблемые категории, как
«предпринимательство», «дек�
рет» и «учёба», в стаж не долж�
ны попадать никоим образом.
«Чернобыльцев» теперь вовсе
лишили возможности выйти
на пенсию раньше. Особенно
обидели мам, которые находи�
лись в декретном отпуске или
ухаживали за своим ребёнком
до 1 января 2004 года: им эти
годы в стаж не засчитают.

На бумаге всё красиво: если
человек начал трудиться с 18
лет и ни дня не пропустил, то
он выйдет на пенсию в 58 лет.
А если всё это примерить к жи�
тейским реалиям да вспомнить
«лихие 90�е», тот тяжкий пери�
од, когда большинство людей
вообще не имели официально�
го трудоустройства? Тогда те,
кто встал на учёт в Пенсион�
ном фонде в 2000 году (с этого
момента ведётся персональ�
ный учёт страхового стажа),
накопили только 17 лет стажа.
То есть достаточно по старым
правилам, но недостаточно по
новым.

Целое поколение 1970—1980
годов рождения будет начисто
вычеркнуто из претендентов
на получение государственных
пенсий, даже несмотря на то,
что сейчас они вносят наи�
больший вклад в Пенсионный
фонд, так как являются основ�
ным трудоспособным населе�
нием. В итоге им не суждено
получать пенсию, так как эле�
ментарно не хватит стажа.

УМЕСТНО напомнить:
разработчиком новой
пенсионной реформы

выступило министерство со�
циальной политики — то са�
мое, глава которого выразил
уверенность, что украинцы
слишком много едят. В этом
ведомстве подумали и приняли
простое решение: чтобы стать
пенсионером, недостаточно
достичь определённого возрас�
та, нужно просто непрерывно
проработать 35 лет. А причина
банальна, как дважды два: в
бюджете постоянно образуют�
ся огромные дыры, и «латать»
их власти предержащие, ос�
новные разорители этого бюд�
жета, решили как раз за счёт
пенсионеров. 

Дабы подсластить горькую
пилюлю, некоторым категори�
ям пенсионеров повысили
пенсию. Отдельным даже
вдвое! Но в итоге даже это вы�
звало протест: по какому
принципу увеличивали пенсии
и почему соседу дали чуть ли
не в два раза больше? Возму�
щённые пенсионеры начали
штурмовать Пенсионные фон�
ды. Люди хотят узнать прин�
цип осовременивания пенсий
и почему некоторым вообще
не пришли доплаты. И таких
большинство.

А так называемая медицин�
ская реформа, в народе имену�
емая не иначе, как похоронная

реформа «доктора Смерть»,
принятая Верховной Радой 19
октября, нанесла и без того
обездоленному народу очеред�
ной сокрушительный удар.

Основное изменение, кото�
рое сулит одобренная рефор�
ма, — это фактическая отмена
гарантированной Конституци�
ей бесплатной медицины.
Предлагается разделить меди�
цинские услуги на три вида:
полностью бесплатные, час�
тично оплачиваемые государ�
ством, так называемая соопла�
та, и платные. После вступле�
ния в силу медицинской ре�
формы бесплатной останутся
неотложная помощь, первич�
ная медицинская и паллиатив�
ная помощь. Полный пакет
бесплатных услуг будет еже�
годно определяться новым ор�
ганом — Национальной служ�
бой здоровья и утверждаться
кабинетом министров. 

Сооплата — это когда часть
услуг оплачивает государство,
другую часть — пациент. Цена
на подобные услуги будет также
контролироваться новым орга�
ном. Платными окажутся те ме�
дицинские услуги, которые не
будут покрываться государст�
вом и входить в гарантирован�
ный пакет. При этом списки,
какие манипуляции к какому
виду относятся, отсутствуют.

Но уже точно известно, что
на сооплату будет вынесен так
называемый второй уровень —
это осмотры, операции (на�
пример, удаление аппендици�
та), роды. На полностью опла�
чиваемый пациентом уровень
вынесут всю узкоспециализи�
рованную медицину, или тре�
тий уровень: травматологию,
кардиохирургию, нейрохирур�
гию и так далее. 

Точные цифры того, во что
выльется медицина «по�ново�
му» после реформы, ещё не ут�

верждены. Однако уже есть
расценки, по которым кли�
ники по своим проведённым
расчётам готовы предостав�
лять медицинские услуги
третьего уровня, то есть пол�
ностью платные. Самое де�
шёвое в этом списке — уда�
ление фурункулов: 7000 гри�
вен (15555,56 руб.)!

В СВОЁМ комментарии
лидер КПУ Пётр Симо�
ненко отметил: «Амери�

канка Супрун (та самая «док�
тор Смерть») поставлена руко�
водить министерством здраво�
охранения с одной целью: в ус�
ловиях того, что медицина яв�
ляется источником обогаще�
ния для многих кланов, она бу�
дет решать задачи не для наро�
да Украины, а для этих самых
кланов. И.о. министра здраво�
охранения Украины Ульяна
Супрун уже 15 месяцев бук�
вально грабит население. За�
конодательное разрешение
вводить платные услуги в госу�
дарственных медучреждениях
ставит под сомнение знание
народными депутатами и са�
мим главой государства Кон�
ституции страны, которая, во�
первых, закрепляет бесплатное
медобслуживание для украин�
цев, а во�вторых, запрещает
ухудшать условия жизни новы�
ми законами. Депутаты, под�
державшие медицинскую ре�
форму исполняющей обязан�
ности министра здравоохране�
ния Ульяны Супрун, должны
отвечать перед законом за на�
рушение Конституции».

В СМИ уже появилось сооб�
щение о том, что главы внешне�
политических ведомств стран
«большой семёрки» положи�
тельно оценили принятие зако�
на о медицинской реформе на
Украине и ожидают от Киева его
полной реализации. Как отмеча�
ют министры, это лишь первый
шаг «незалежной» на длинном
пути реформирования — впере�
ди «предстоит большая работа».

В.М.Т.

«Социалку» — за борт!
Нынешний октябрь стал на Украине настоящим

прорывом в реформотворчестве. Только народ такие
прорывы едва ли обрадуют. Хотя многие, одурачен+
ные пропагандой СМИ, ещё толком и не успели по+
нять, до какого уровня их низвели…

В СТОЛИЦЕ страны, Со�
фии, протестовавшие со�
брались перед зданием

МВД, после чего прошли ше�
ствием до министерства фи�
нансов, а затем проследовали к
зданию Народного собрания
(парламента), где состоялся
массовый митинг.

Полицейские, находившие�
ся на службе, также продемон�
стрировали солидарность с
протестовавшими, надев соот�
ветствующие значки на свою
униформу.

Протесты сотрудников МВД
продолжаются в Болгарии с
лета. Первую масштабную ак�
цию протеста они провели 
5 июля — в день своего про�
фессионального праздника —
в Софии и других крупных го�
родах страны.

Главные претензии поли�
цейских связаны с низким
уровнем заработной платы, а
также отсутствием материаль�
ного обеспечения, в том числе
средств на защитную одежду и
обмундирование, которое они

вынуждены приобретать на
собственные деньги.

После встречи с представи�
телями профсоюза премьер�
министр страны Бойко Бори�
сов распорядился выделить из
бюджета 10 млн левов на обес�
печение сотрудников полиции
летней униформой, а также
пообещал снять ограничения
на топливо для патрульных ав�
томобилей.

Члены профсоюза тем не

менее не перестают возму�
щаться, так как их требования
были выполнены не в полной
мере. В настоящее время они
настаивают на разработке но�
вого закона о полиции, кото�
рый в числе прочего должен
предусматривать привязку ок�
лада сотрудника МВД к так на�
зываемому социально измеря�
емому показателю.

Фото legalworld.bg

Полицейские
митингуют
Правоохранители Болгарии вновь вышли на днях на

национальную акцию протеста с требованиями улуч+
шения условий труда, сообщает интернет+сайт
DarikNews.bg. Мероприятие было организовано проф+
союзом сотрудников министерства внутренних дел.

Пульс планеты

Прибалтийский блеф

Гнусные таблички
Власти небольшого города Биржай на севере Литвы решили, как им ка+

жется, по+своему восстановить «историческую справедливость»: к при+
ближающемуся столетию восстановления Литовского государства раз+
местили у памятников советским воинам таблички с «пояснениями».

И НИЦИАТОРОМ идеи уста�
новки табличек стала вице�
мэр Биржайского района

И. Варзене, она объяснила это
«отражением справедливости».
Указаний на этот счёт от литов�
ских властей она якобы не полу�
чала. Самоуправление по своей
инициативе оборудовало таблич�
ки на местах захоронения воинов
Красной Армии, на которых ука�
зано: «Место захоронения солдат
Советского Союза во времена
Второй мировой войны (объект
культурного наследия). Идеоло�
гические надписи советского пе�
риода не соответствуют историче�
ской правде».

Речь идёт о поясняющих надпи�
сях, выполненных ещё в совет�
ский период литовской истории
на памятниках павшим во время
Прибалтийской операции (1944
год) солдатам Красной Армии,
которые освобождали Литву от
немецкой оккупации.

Гнусная табличка пока оборудо�
вана лишь на одном захоронении

советских солдат в местечке Не�
мунелё Радвилишкис. В нынеш�
нем году такими табличками так�
же намечается снабдить памятни�
ки в городах Биржай и Вабаль�
нинкас. По словам директора
Центра исследований геноцида и
сопротивления жителей Литвы
Т.Б. Бураускайте, она надеется,
что такую инициативу переймут
другие самоуправления. Муници�
палитеты могут устанавливать у
охраняемых законом памятников
объяснительные таблички само�
стоятельно. 

Посольство России в Литве на�
звало такое решение «гнусным
поступком», оскорбляющим исто�
рическую память 970 солдат,
включая четырёх Героев Совет�
ского Союза, погибших в 1944 го�
ду при освобождении северной
территории Литвы от немецко�
фашистских захватчиков.

Юлюс ЯНУЛИС.
г. Вильнюс.

Фото с сайта lzinios.lt
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Российской Федерации

Век Октября. Моя революция

(Окончание.
Начало на 1�й стр.)

— Потому и снабжали они его
всем необходимым.

— От начала и до конца во�
оружение, боеприпасы, снаря�
жение, финансирование — всё
поставлялось западными стра�
нами и Японией.

— Была в ходу частушка об
этом:

Мундир английский, 
Погон французский,
Табак японский,
Правитель омский.

— Народ метко откликался.
Но и офицеры прежней царской
армии, которым истинно дорога
была Россия, не могли равно�
душно перенести такое и пошли
сражаться за Родину на стороне
красных. Да, были Михаил Ва�
сильевич Фрунзе, Василий Ива�
нович Чапаев, Семён Михайло�
вич Будённый, множество дру�
гих командиров�самородков,
которые выдвинулись из народ�
ных низов. Однако, если рассмо�
треть 100 командующих армия�
ми, прошедших за годы Граж�
данской войны службу в РККА,
то более 80 из них — бывшие
царские генералы и офицеры.
Генеральный штаб Военно�мор�
ского флота в полном составе пе�
решёл на сторону Советской
власти. А ведь это военная арис�
тократия, но не случайно же та�
ким оказался её выбор.

После Октябрьской револю�
ции одним из первых генералов
царской армии перешёл на сто�
рону Советской власти коман�
дующий Северным фронтом ге�
нерал�лейтенант Михаил Дми�
триевич Бонч�Бруевич. Имен�
но он стоял у истоков создания
Красной Армии.

— Он был брат управляющего
делами Совнаркома?

— Да, одного из близких со�
ратников В.И. Ленина. А когда
была введена должность Верхов�
ного Главнокомандующего Во�
оружёнными Силами республи�
ки, её занял полковник Сергей
Сергеевич Каменев, отличив�
шийся до того в качестве коман�
дующего Восточным фронтом.
И оставался он на этой ответст�
венной должности успешно до
конца Гражданской войны.

Имена можно ещё называть и
называть. Полевой штаб воз�
главлял генерал�майор Павел
Павлович Лебедев, Всероссий�
ский главный штаб — генерал�
майор Александр Александро�
вич Самойло. При Верховном
Главнокомандующем было со�
здано Особое совещание, куда
вошли почти все полные гене�
ралы царской армии. А возгла�
вил его уже прославленный к
тому времени генерал от кава�
лерии Алексей Алексеевич Бру�
силов. Члены этого Особого со�
вещания участвовали в разра�
ботке планов по разгрому Де�
никина, Колчака, Юденича,
Врангеля и других.

— Важнейший показатель!
Шире надо обо всём этом рас�
сказывать.

— Я согласен: надо. Но вы
знаете, что происходит в реаль�
ности? Вот есть у нас, как изве�
стно, Военно�историческое об�
щество. И оно предлагает вы�
брать в интернете из ста наибо�
лее выдающихся полководцев
десять самых выдающихся. А
включили в число ста всех би�
тых белых генералов, которые
названы выше. Но тех, кто их
побил, в предложенном списке
нет! Каково?

— Не вяжется с их назойливы�
ми призывами восстанавливать
историческую правду.

— Правда�то, выходит, у них
наизнанку вывернута. О том же
говорят и все эти попытки уве�
ковечить память Маннергейма,
Колчака и им подобных. До сих
пор стоит на Дону памятник ге�
нералу Краснову, который, как
и Шкуро, пошёл на службу к
Гитлеру и призывал всех каза�
ков следовать его примеру.

— Есть странное оправдание:
памятник этот, дескать, установ�
лен «на частной земле».

— Что тут скажешь? Действи�
тельно, странно.

От войны до войны

— Когда Гражданская война
закончилась, Красная Армия
значительно была сокращена?

— В десять раз. С 5 миллио�
нов человек до 500 тысяч. Необ�
ходимо же было восстанавли�
вать хозяйство после Первой
мировой и Гражданской. Хотя
угроза новой войны в условиях
враждебного капиталистичес�
кого окружения оставалась
весьма серьёзной, и Ленин не
раз напоминал об этом.

Кстати, о его внимании к во�
енным проблемам, на мой
взгляд, говорится и пишется
недостаточно. Больше превоз�
носят Троцкого как «создателя
Красной Армии», что явно пре�
увеличено. Впрочем, это тема

особая. Но знаете ли вы, напри�
мер, что Владимир Ильич очень
внимательно изучал знамени�
тую суворовскую работу «Наука
побеждать», а потом некоторые
её положения отразились в ус�
тановочных документах Крас�
ной Армии?

— Первый раз слышу.
— А ведь это свидетельствует

о том, что лучшее из русского
воинского опыта не отброшено
было после революции, а учте�
но. Стоит подчеркнуть: время,
отпущенное историей до Вто�
рой мировой войны, ставшей
для нас Великой Отечествен�
ной, максимально было ис�
пользовано в Советском Союзе
для учёбы военных кадров. И
большинство тех офицеров, ге�
нералов царской армии, кото�
рые во время Гражданской вое�
вали в РККА, теперь стали пре�
подавателями военных акаде�
мий и училищ.

— А как вы думаете, стала ли
для них Красная Армия вполне
родной? Образовался ли единый
органический сплав бывших ге�

нералов и будущих, которым
предстояло возглавить фронты и
армии в войне 1941—1945 годов?

— Думаю, да. И у меня масса
аргументов в пользу этого. При�
веду хотя бы такой. Именно
этими «бывшими» и «будущи�
ми» совместно была разработа�
на теория глубокой наступа�
тельной операции, сыгравшая
огромную роль во время Вели�
кой Отечественной. Собствен�
но, на основе этой теории про�
водились все блистательные на�
ши победные операции начи�
ная с конца 1942 года.

— Тогда, насколько я пони�
маю, они произвели очень силь�
ное впечатление в мире?

— А как же! Это сегодня на За�
паде вместе с нашей доморо�
щенной «пятой колонной» ста�
раются всё перевернуть с ног на
голову, полностью «забывая» на�
ше хорошее и всячески раздувая
малейшие недостатки и ошиб�
ки. Особенно это относится к
оценкам Сталина. Вслед за Хру�
щёвым, который представил его
руководившим войной «по гло�
бусу», какой только напраслины
не возвели на нашего Верховно�
го Главнокомандующего!

— А как вы его оцениваете?
— Как военного специалис�

та�профессионала высочайшего
класса. И первым основанием
для такого вывода стал прочи�
танный мною в своё время текст
сталинского выступления 17 ап�
реля 1940 года на совещании на�
чальствующего состава РККА
по обобщению опыта боевых
действий против Финляндии.

— Почему же? Что так подей�
ствовало на вас?

— Выступал человек, на�
столько глубоко знающий во�
енное дело, что я, честно гово�
ря, был удивлён. Вот, например,
есть там у него такая мысль: мы
научимся побеждать только
тогда, когда общевойсковой ко�
мандир научится управлять и
авиацией, и артиллерией, и ин�
женерными войсками, и так да�
лее. По�моему, даже сам этот
термин — общевойсковой ко�
мандир — ввёл он, Сталин. И
это настолько правильно, что
понимаешь: человек мыслил
как истинный военный стратег!

И в течение всей Отечествен�
ной войны он проявил себя, по�
вторюсь, как величайший воен�
ный специалист, как высочайший
профессионал воинского дела.

Снова о репрессиях

— Но Сталина по следам Хру�
щёва обвиняют не только в воен�
ном невежестве, а прежде всего в

необоснованных репрессиях, ко�
торые, согласно расхожим ут�
верждениям, нанесли и роковой
ущерб командно�политическому
составу Красной Армии накануне
Великой Отечественной войны.
Как вы относитесь к этому?

— Я серьёзно занимался те�
мой репрессий, и вывод мой та�
кой: цифры их невероятно пре�
увеличены. Конечно, и в армии
чистки были, однако не такие
массовые, как их изображают.
Всего с 1936�го до 1941 года бы�
ло осуждено по политическим
мотивам 2218 человек.

— Военных?
— Да, от маршалов до млад�

ших лейтенантов. Причём не�
которые из них затем были реа�
билитированы, ещё до войны.
Скажем, Рокоссовский тоже
входит в это число, но войну он
встретил командиром механи�
зированного корпуса.

Осуждённые тогда в армии —
это полпроцента от всего ко�
мандно�политического состава
на 22 июня 1941 года. Были, как
я уже отметил, и ошибки. Но

считать всех невинными нельзя!
Более того, без 1937�го не было
бы, возможно, и 1945�го. Вот во
время войны мы получили гене�
рала Власова, который оказался
«невычищенным». А ведь могли
не одного его получить…

— Заговор Тухачевского был?
— Очень авторитетный пре�

подаватель военной истории в
Академии имени Фрунзе, где я
учился, исследовал это в архи�
вах и утверждал однозначно:
был. Но я хочу конкретизиро�
вать, откуда мною взяты 2218
осуждённых по политическим
мотивам. В №1 «Военно�исто�
рического журнала» за 1993 год
(уже несоветское время и фак�
тически официальный орган
Генштаба) была опубликована
статья о масштабах политичес�
ких репрессий в Красной Ар�
мии в предвоенные годы. По
существу данные этой статьи
разоблачили Хрущёва!

— Напомните, что он выдал 
в своём докладе «о культе лич�
ности».

— Гораздо больший «нарисо�
вал» масштаб. По его утвержде�
нию, только в 1937—1938 годах
в армии было уничтожено (да�
же не осуждено, а уничтожено!)
39761 человек. И ссылка на ар�
хивные данные. Так вот журнал
взялся эти данные найти.

— Что же нашлось в итоге?
— Совсем другое! Это — чис�

ленность уволенных из армии в
1937—1938 годах. Не уничто�
женных, а уволенных по разным
причинам: по возрасту, по вы�
слуге лет, по болезни, за пьянст�
во (такая графа тоже была), в
связи с арестом. Именно такие
данные привёл тогда начальник
главного управления кадров
Красной Армии Щаденко в от�
вет на запрос ЦК ВКП(б).

А Хрущёв, извратив это, вы�
дал полную чушь, которая пош�
ла гулять по белу свету и гуляет
до сих пор. Дескать, некому бы�
ло дивизиями и полками ко�
мандовать, потому что всех
уничтожили. Трудности с кад�
рами действительно в этот мо�
мент были, но главным образом
по иной причине.

— По какой же?
— В связи с началом Второй

мировой войны численность
Красной Армии решено было
существенно увеличить. С 1 сен�
тября 1939 года по 22 июня
1941�го были сформированы
125 новых дивизий, формиро�
вались механизированные и
танковые корпуса. Конечно,
кадры были очень нужны, од�
нако вовсе не потому, что пол�
процента командиров оказа�

лись репрессированы. Подго�
товка кадров для Красной Ар�
мии велась в 77 военных учили�
щах и 10 академиях.

— Чрезвычайно важно, навер�
ное, и то, как изменился в совет�
ское время дух армии. Всё�таки,
при сохранении лучших традиций
прошлого, Красная Армия корен�
ным образом отличалась от армии
царской. Хотя бы потому, что не
было сословных преград между
командирами и рядовыми бойца�
ми. Первые при царе — это в ос�
новном дворяне, «белая кость» и
«голубая кровь», а вторые — пре�
зренная чернь. Теперь же все ста�
ли товарищами. Сказывалось же
это на настроении людей?

— Ещё бы! Вот в 1937 году
вернулся из Франции в Россию
генерал�майор Алексей Игна�
тьев, граф, который много лет
был в отрыве от Родины, служа
военным атташе за рубежом. И
он больше всего обратил вни�
мание, что настроение людей в
Советском Союзе, дух армии
стали совсем другими! Кстати,
после возвращения в первую

очередь попросил он пропуск
на Красную площадь, на парад
7 ноября, который ему очень
понравился.

— Впоследствии он ведь напи�
сал интереснейшую книгу «Пять�
десят лет в строю».

— Я про неё как раз и хотел
сказать. Книга автобиографиче�
ская, но тут масса подробностей
и размышлений, раскрываю�
щих честно, правдиво реальную
жизнь до революции. Не верить
такому человеку невозможно.
Он учился в пажеском корпусе,
был приближен к царскому дво�
ру, затем прошёл Русско�япон�
скую войну, то есть знал то, о
чём пишет. А особенно надо вы�
делить его поступок на военно�
дипломатической службе.

В обязанность военному ат�
таше как представителю рус�
ской военной Ставки во Фран�
ции вменялась закупка оружия
для русской армии, на что пере�
водились огромные суммы де�
нег. Когда грянула революция, у
него оказалась сумма просто
колоссальная — 225 миллионов
золотых рублей, что по нынеш�
нему курсу составляет более 
2 миллиардов долларов.

— Которыми он распорядился
как настоящий патриот?

— Совершенно верно. Пере�
ведя эти деньги на свой личный
счёт, не истратил на себя ни ко�
пейки. И не отдал их ни Вре�

менному правительству, ни
французским властям. Когда же
в 1924 году установились дип�
ломатические отношения
Франции с Советским Союзом,
пришёл в наше посольство и
сказал: «Эти деньги принадле�
жат России».

— Он получил советское граж�
данство и его восстановили на
дипломатической службе?

— Да. А потом он станет со�
ветским генерал�лейтенантом,
будет служить во время Вели�
кой Отечественной в Генераль�
ном штабе. Отмечу, что ему
принадлежала идея создания
суворовских училищ, которую
Сталин горячо поддержал.

Подвиг, 
не имеющий равных

— В последние годы вы, Виктор
Иванович, неоднократно выступа�
ли в «Правде» на темы, связанные
с Великой Отечественной войной.
Однако нельзя и сегодня не кос�
нуться этого периода, ставшего
решающим для судьбы нашей
страны, поскольку именно Вели�
кий Октябрь предопределил Вели�
кую Победу. Вы согласны с этим?

— Факт бесспорный, хотя
фальсификаторы и здесь стара�
ются всё извратить. Но абсо�
лютно очевидно, что социалис�
тическая революция дала небы�
валый стимул как для мощного
развития наших производи�
тельных сил, так и для подъёма
патриотического духа совет�
ских людей. Сталин в 1931 году
говорил о необходимости за де�
сятилетие пробежать расстоя�
ние, для которого другим стра�
нам потребовалось 50—100 лет.
И это было сделано! Шесть ты�
сяч новых крупнейших пред�
приятий построены, созданы
совершенно новые отрасли
промышленности, работавшие
в том числе и на оборону, вос�
питано поколение патриотов,
беззаветно любящих Совет�
скую Родину и готовых отдать
за неё даже свою жизнь…

— Стоит, наверное, напомнить
и о том, с какой силой пришлось
тогда столкнуться Советской
стране. Это же была не одна фа�
шистская Германия, а фактичес�
ки почти вся Европа.

— Конечно! Во�первых, были
прямые союзники гитлеров�
ской Германии, которые вместе

с ней объявили нам войну. Это
Финляндия, Венгрия, Румы�
ния, Словакия, Хорватия, Бол�
гария, Италия, Испания, на�
правившие свои войска в пре�
делы нашей страны. Но, кроме
того, Гитлер оккупировал ряд
европейских государств, и от�
сюда против нас воевали 1 мил�
лион 800 тысяч человек.

— Огромная численность!
— Да, граждане Франции,

Бельгии, Норвегии, Дании, Гол�
ландии и так далее. Из них были
сформированы 59 дивизий, 23
бригады, а кроме того, ещё ле�
гионы, полки, батальоны.

— Их принуждали воевать?
— Представьте себе, многие

или даже большинство шли на
войну против Советского Союза,
так сказать, по идейным убежде�
ниям. Ведь профашистские пар�
тии были в этих странах, и преж�
де всего из их членов и сторон�
ников формировались подразде�
ления и части на Восточный
фронт. Дивизии, созданные гит�
леровцами в оккупированных
странах, стали в основном диви�
зиями СС, а СС — это «охран�
ный отряд партии». Вы же по�
мните, что на Западной Украине
из бандеровцев была создана ди�
визия СС «Галичина»?

— Разумеется.
— Правда, она выполняла

больше карательные функции,
а когда её направили на фронт,

сразу была разгромлена. После
этого остатки бандеровской ди�
визии направили в Югославию
— снова как карателей, и они
ещё много там горя принесли.

— Кроме формирования тако�
го рода частей, на гитлеровцев
работала ведь и промышленность
европейских стран.

— Мощная промышлен�
ность, переведённая на воен�
ные рельсы. Все эти заводы
«Рено» и другие во Франции,
«Шкода» в Чехии и так далее. А
кроме того, немцы привлекали
на свои предприятия инжене�
ров и квалифицированных ра�
бочих из оккупированных
стран, хорошо платя им, осо�
бенно когда в Германии нача�
лась тотальная мобилизация.

Словом, нашей Родине дей�
ствительно противостояла ко�
лоссальная вражеская сила, и
достижение Победы — это бес�
примерный подвиг всего со�
ветского народа и его Воору�
жённых Сил, подвиг Комму�
нистической партии и Совет�
ской власти, подвиг И.В. Ста�
лина, который взял на себя не�
обыкновенную тяжесть руко�
водства армией и страной в
столь тяжёлое время.

— Но продолжают твердить о
«бездарности» и даже «вредо�
носности» сталинского руко�
водства…

— Вот это меня крайне воз�
мущает! Вся эта болтовня, что
Сталин не готовил страну к
войне, что Победа была до�
стигнута «вопреки Сталину»,
и тому подобное. Послушайте,
да уже 23 июня 1941 года, в со�
ответствии с заранее разрабо�
танным планом, началась ор�
ганизованная эвакуация на�
ших промышленных предпри�
ятий с запада на восток. Более
2 тысяч заводов были переве�
зены и начали работу на новом
месте.

А как много значили военно�
дипломатические усилия Ста�
лина, обеспечившие создание
антигитлеровской коалиции!
Его предают анафеме за то, что
заранее не были развёрнуты
возле новой границы наши вой�
ска. Но ведь это могло привести
к поистине катастрофическим
результатам, поскольку СССР
объявили бы агрессором, и тог�
да никакой коалиции наверня�
ка не могло бы состояться.

Не забывайте к тому же про
загадочный перелёт Гесса в
Англию — это май 1941�го.
Какой была его цель и к чему
могла привести? Англичане в
1989 году так и не рассекрети�
ли материалы тех перегово�
ров: они остались засекречен�
ными до 2039 года. Не случай�
но же!

— Давайте скажем, хотя бы
кратко, о роли партии коммунис�
тов в той Великой войне.

— Перед войной в рядах
ВКП(б) состояли 1,5 миллиона
человек. Был известный девиз:
«Коммунисты, вперёд!», и на
фронтах погибли 3 миллиона
коммунистов. Но за эти годы в
Коммунистическую партию
вступили более 6 миллионов че�
ловек. По�моему, такие цифры
говорят о многом.

Добавлю: не вымыслом со�
ветской пропаганды, а самой
настоящей реальностью были
заявления, которые бойцы пи�
сали перед боем: «Если погиб�
ну, прошу считать меня комму�
нистом». Я знаю это от своего
отца — он сам писал такое заяв�
ление и коммунистом дошёл
потом до Берлина.

— Значит, вы в Компартию
вступили в 1977 году, так ска�
зать, по стопам отца?

— И деда по материнской ли�
нии. Он стал большевиком во
время Гражданской войны.

— При каких обстоятель�
ствах?

— В Первую мировую воевал
на Кавказском фронте. После
Октября, будучи унтер�офице�
ром, вступил в Красную Ар�
мию. Когда в 1918 году Корни�
лов повёл свои войска на Екате�
ринодар, батарея деда обстреля�
ла его штаб, и этот белый гене�
рал был уничтожен. Так что в
партию большевиков�комму�
нистов дед пришёл вполне осо�
знанно, с твёрдым убеждением.
Соответственно в своё время и
отец, и я…

А если завтра война?

— Вернёмся, Виктор Ивано�
вич, в нынешнее время. Кто бы
мог подумать ещё сравнительно
недавно, что 100�летие Октября
мы будем встречать без социа�
лизма и Советской власти, за
воссоздание которых приходится
снова бороться. И вы, генерал�
лейтенант, едва уйдя в запас,
вступили в 2011 году в КПРФ.
Почему?

— После глубоких, обстоя�
тельных размышлений принял
такое решение. Потому что по�
нял: только эта партия с её про�
граммой может вывести страну
из тяжелейшего положения, в
которое она ввергнута. Собст�
венно, угроза та же  самая, что
была в 1917 году: мы можем про�
сто лишиться страны. Значит,
нам надо её спасать, как и боль�
шевикам во время революции.

— Очень тревожным было ва�
ше выступление нынешней вес�
ной на XVII съезде КПРФ, где вы
говорили о состоянии российской
обороноспособности сегодня.

— Я и сейчас, коль вы подни�
маете эту тему, наверное, буду
говорить с не меньшей трево�
гой. Думаю, абсолютно понят�
но, что продиктована она той
военно�политической обста�
новкой, которая создана в ми�
ре, а особенно вокруг нашей
страны. Надо же понимать: об�
становка эта чревата войной.
Стало быть, мы обязаны думать
исходя из весьма опасного, но,
увы, реального условия: если
завтра война…

— А разве у руководства стра�
ны нет такого понимания?

— С одной стороны, как буд�
то и есть, всё�таки отношение к
армии за самое последнее время
существенно изменилось. Но с
другой… Честное слово, не могу
объяснить многое из того, что
происходит и уж наверняка
обороноспособности нашей не
способствует.

— Что в первую очередь имее�
те в виду?

— Так называемые радикаль�
ные военные реформы, кото�
рые провёл Сердюков.

— Их последствия разве до сих
пор не исправлены?

— Что вы! Ни в коей мере.
— У меня, да и у многих, со�

здалось впечатление, что этого
торговца мебелью специально
назначили тогда министром обо�
роны для того, чтобы оконча�
тельно армию развалить.

— Конечно. Однако он был
только исполнителем. Дири�
жировали другие. А чем руко�
водствовались? Указаниями
оттуда, с Запада. Я же помню
все эти рассуждения: «А зачем
вам такая армия? У вас нет
врагов». Ну а когда «военные
реформы» завершились, Оба�
ма заявил, что Россия, оказы�
вается, для США враг номер
один… после лихорадки Эбо�
ла. Вот так охмуряли!

— И каковы, с вашей точки
зрения, результаты?

— Печальные. В ходе ради�
кальных сердюковских реформ
была разрушена система управ�
ления Вооружёнными Силами.
Численность главных штабов
видов ВС сократилась более
чем в 10 раз, и главкомы в на�
стоящее время фактически не
способны управлять своими
войсками или военно�морски�
ми силами.

Разрушена организационно�
штатная структура Вооружён�
ных Сил. Упразднены военные
округа (вместо них созданы че�
тыре оперативно�стратегичес�
ких командования), дивизии и
полки.

Разрушена система мобили�
зационной готовности, и наши
ВС сократились фактически на
порядок. До реформ по штату
мирного времени они насчиты�
вали 1 миллион 300 тысяч чело�
век, а по штату времени воен�
ного их численность увеличи�
валась до 5 миллионов. Нынче в
случае вооружённого конфлик�
та или войны наши Вооружён�
ные силы способны в лучшем
случае восполнить имеющийся
некомплект, который достиг
сейчас почти 300 тысяч человек.

Были разрушены системы
тылового и технического обес�
печения, и кто будет восстанав�
ливать в военное время повреж�
дённую технику, подвозить бое�
припасы, эвакуировать ране�

ных, сейчас непонятно. Неуже�
ли этим будут заниматься «обо�
ронсервис» и «аутсорсинг»?

Разрушена и система военно�
го образования, а в результате,
например, нашим ВКС не хва�
тает сегодня 1300 лётчиков.

— А ведь для непосвящённых
создаётся впечатление, что в ар�
мии сейчас всё просто блестяще.

— Что�то действительно за
самое последнее время улучши�
лось. Однако зачастую, по мое�
му мнению, вместо дела преоб�
ладает пиар. Новый танк «Ар�
мата», который вовсю реклами�
руется, до сих пор не прошёл
войсковые испытания. А на
БМП «Курганец», по моим све�
дениям, ещё двигателя нет, но
на парадах уже два года ходят
эти машины.

Внимательно смотрел теле�
репортажи с последних страте�
гических учений «Запад�2017» и
не увидел там ни одного образ�
ца новой техники.

Вредно сказалась, по�моему,
ориентация на борьбу с группа�
ми террористов, а не с геополи�
тическим противником. Что та�
кое международный терро�
ризм? Это — политика. Поли�
тика устрашения. Но кто её
проводит? Мы же знаем, что все
основные международные тер�
рористические организации со�
здавались Великобританией,
США и другими западными
странами.

— Выступая на съезде
КПРФ, вы связали проблемы
нашей армии с общим положе�
нием в стране.

— Это так и есть. Сколько,
например, идёт разговоров
«сверху», чтобы остановить от�
ток капиталов за рубеж! Но раз�
говоры разговорами, а тем вре�
менем небезызвестный «едино�
росс» Макаров в Госдуме разра�
батывает законопроект, не пре�
секающий, а упрощающий для
олигархов перевод денег в оф�
шоры. И Дума, большинством
тех же «единороссов», такой за�
кон принимает.

У нас почти полностью
уничтожены собственная ав�
томобильная и авиационная
промышленность, заново на�
до создавать станкостроение и
электронику. Без них нам
нельзя! Потому что многое, в
том числе для армии, зависит
ныне от зарубежных поставок,
а прекратят они эти поставки
— и мы на мели.

Сошлюсь ещё на один факт,
который меня просто поражает.
Вот говорят: нужны антисанк�
ции. Но почему же реально их
не вводят? Есть такой металл —
титан.

— Крылатый металл, как его
называют?

— Ну да, основа авиакосми�
ческой промышленности. В
1990 году мы в Советском Сою�
зе производили титана в полто�
ра раза больше, чем весь осталь�
ной мир. И вот представьте,
сейчас 90 процентов этого на�
шего металла идёт в США.

— При их санкциях против
нас?

— На что я и обращаю вни�
мание! Им его не хватает, и в
прошлом году было создано
совместное российско�амери�
канское предприятие «Урал�
Боинг», чтобы производство
титана для Америки увеличить.
Из этого нашего титана они и
делают крылатые ракеты для
первого глобального обезору�
живающего удара по нашим
ядерным силам.

— Потрясающе…
— Я говорю в адрес россий�

ских властей: если хотите пред�
принять настоящие, а не показ�
ные антисанкции, прекратите
поставлять Штатам титан. Но
нет — продолжают.

Вообще, под все эти ны�
нешние речи о патриотизме в
главном продолжается факти�
чески та же либеральная поли�
тика. Когда�то у знаменитого
Альфреда Коха, который был
вице�премьером правительст�
ва при Гайдаре, спросили, а в
чём же всё�таки суть и цель
проводимых реформ. И он в
припадке откровенности вы�
дал: сделать Россию сырьевой
колонией Запада, а затем
обеспечить её окончательную
деградацию и распад. Вот сей�
час, я считаю, продолжается
стадия деградации.

— Видите ли вы возможность
остановить её, прервать?

— Только в коренном изме�
нении курса, который навязан
нашей стране. За это и бьётся
КПРФ, членом которой я стал.
Наше движение, которым я ру�
ковожу, — тоже.

Недавно получился у меня
очень острый спор с одним вид�
ным «единороссом». Он убеж�
дал меня, что «коней на пере�
праве не меняют». Но если «ко�
ни» к пропасти нас мчат? По�
моему, это всё очевиднее, и
страну на самом деле надо спа�
сать. Повторюсь: как нашим де�
дам и прадедам в 1917�м…

Политическая воля и военная сила

● В.И. Ленин произносит речь перед войсками Всевобуча на Красной площади. (Всевобуч
— всеобщее военное обучение без отрыва от производства для создания мобилизационного
резерва Красной Армии). 25 мая 1919 г.

● И.В. Сталин приветствует участников Парада Победы. Рядом с ним на трибуне 
Ленинского Мавзолея В.М. Молотов, С.М. Будённый, К.Е. Ворошилов. 24 июня 1945 г.


